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Погода на Кубани 
ударила по урожаю яблок 

«Деньги Кубани»

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM
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Что будет 
с ценами 

на них дальше 
и хватит ли 

фруктов 
на всех .

Продолжение на стр. 13   ‣

Ольга РОДИНА

Какая обувь для осени сейчас 
в тренде и с чем ее сочетать.
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Чоп, чоп, 
чопает Марго

Тепло в дома 
жителей Сочи 
дадут по заказу

Александр Полиди расскажет, 
что ждет экономику региона 
на фоне роста ключевой ставки -  

 17:00

Евгения ХАЛИКОВА

В полиции города 
рассказали, как искали 
избившего сотрудника 
ППС мужчину.

33-летнего Марата Абдюше-
ва искали почти три дня по всему 
Краснодару. 24 октября, ночью, его 
с товарищем остановили сотрудники 
ППС, чтобы проверить документы. 
Полицейским показалось странным 
поведение двух мужчин, которые что-
то искали около гаражей на улице 
Лузана. Однако вместо того чтобы 
предъявить паспорт, оба дали деру. 
Их нагнали, но при задержании Марат 

Абдюшев сильно избил одного из по-
лицейских, отобрал у него табельный 
пистолет и сбежал. А его товарища в 
итоге задержали. На поиски беглеца 
бросили 300 сотрудников полиции, в 
городе были перекрыты все въезды 
и выезды. Все это время Краснодар 
стоял в 10-балльных пробках. 

- Мы точно знали, что Марат Абдю-
шев не успел покинуть Краснодар, 
поэтому держали город на замке, - со-
общил начальник пресс-службы 
УМВД России по Краснодару 
Артем Коноваленко в эфире радио 
«КП» - Краснодар». - Мы проводили 
широкомасштабные оперативные ме-
роприятия, в которых задействовали 
около 300 сотрудников полиции. У 

нас было развернуто 14 заградпо-
стов. Это семь всем известных вре-
менных постов на выезд из города и 
плюс еще семь развернули там, где 
можно покинуть Краснодар. 

Во всех округах Краснодара были 
сформированы группы, которые обхо-
дили хостелы и гостиницы, где мог бы 
спрятаться вооруженный табельным 
пистолетом преступник. Одновремен-
но оперативники отрабатывали ин-
формацию, поступающую из разных 
источников. Так, стало известно, что 
у рецидивиста появился знакомый, 
который его прятал.

- Мы установили личность мужчины, 
который укрывал Абдюшева. Они по-
знакомились буквально в первые часы 
после совершения им преступления. 
Именно он и предложил Абдюшеву 
укрытие, - пояснил Коноваленко. 

Укрывателя в итоге задержали, он 

и привел к дому, где прятался Марат 
Абдюшев. Напавшего на полицейско-
го арестовали, ему светит до 15 лет 
лишения свободы. 

А вот какая судьба ждет мужчину, 
который прятал у себя дома беглеца, 
будет решать СК. Кстати, силовикам 

он рассказал, что Абдюшев обдумы-
вал два плана - либо сдаться полиции, 
либо уехать к себе на родину в Уфу. 
И даже звонил своим родственникам, 
советовался, как лучше поступить. 
Близкие сказали ему сдаваться, но 
он их не послушал.

Почему три дня держали 
Краснодар на замке
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На допросе Марат Абдюшев во всем сознался.

5 081 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 30 октября
№ 81-с (27631-с)/2024 год
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Галина КОПЫЛОВА 

В Краснодарском крае 
погодные катаклизмы по-
влияли на урожай яблок. В 
садах плоды сильно осы-
пались. Местами потери 
достигли 20%. 

- В наших садах деревьям 
по четыре года. Ежегодно 
урожай возрастает на 10-
20%. Но в этом году из-за 
жары и ветров много яблок 
осыпалось, примерно так 
же потеряли - около 20%. 
Но считаем и падаль, весь 
объем отображаем в отче-
тах для понимания полно-
го объема урожая, просто 
некондиция идет на пере-
работку, - рассказал глав-

ный агроном, питомниковод 
ООО «Здоровые фрукты» 
Сергей Буданов.

Несмотря на 
неблагоприят-
ные условия, садо-
воды Кубани плани-
руют собрать достойный 
урожай - на уровне прош-
лого года. 

- На сегодняшний день в 
плановом режиме еще убор-
ка идет, она не закончилась. 
Некоторые хозяйства завер-
шили сбор, но еще основ-
ные, крупные - убирают. У 
нас были и весенние замо-
розки, и град побил дере-
вья в некоторых хозяйствах, 
и засуха была из-за жары 
серьезная. И там, где нет 

орошения, яблоки осыпа-
лись. Много яблок нестан-
дартных еще получилось, 
мелких. Мы надеемся, что 
урожай будет на уровне 
прошлого года. А на следу-

ющий год ждем при-
рост, потому что в 

дело уже вступа-
ют новые сады с 
орошением, де-
ревья будут бо-
лее устойчивы к 
нашим природ-

ным аномали-
ям. За счет новых 

садов и ежегодного 
роста деревьев, приро-

ста объема яблок и ниве-
лируются убытки, - отме-
тил генеральный директор 
Союза «Садоводы Кубани» 
Николай Щербаков.

Фруктов  
станет больше 

Ситуация с урожаем яблок 
выдалась тяжелой не толь-
ко на Кубани, но и по всей 
России. Но за четыре года 
производители планируют 

нарастить объемы почти в 
два раза, процент отечест-
венной продукции вырастет 
и на прилавках. 

- В 2023 году урожай яблок 
в России оценивался в 1,8 
млн тонн. Планируется, что 
показатель через шесть лет 
вырастет на 600 тысяч тонн. 
Суммарный урожай яблок 
в стране должен составить 
около 2,4 млн тонн к 2030 
году. К 2028 году мы долж-
ны достичь полной самообе-
спеченности, - заявила глава 
Министерства сельского хо-
зяйства РФ Оксана Лут.

Кроме этого, в Центре аг-
роаналитики добавили, что 
цены на яблоки стабильны 
и соответствуют сезонным 
трендам. Так, по данным аг-
рариев, средняя стоимость 
фруктов у производителей 
в октябре составляла 53,3 
рубля за килограмм. А ис-
ходя из статистики Кра-
снодарстата, на прилавках 
в магазинах Кубани яблоки 
осенью предлагали по 124 
рубля.
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картина дня: кубань

Из-за жары  
и ветров на 
кубани осыпались 
наливные плоды.

- На фрукты 
бы не насту-
пить, а потом 
перекусить!

кстатИ 
Жители Кубани 

реже покупают ябло-
ки, чем в Москве и Пи-
тере. Это связано с тем, 
что в регионе много 

садов в частных 
дворах.

Яблокопад

Галина КОПЫЛОВА 

Поставщик  
объяснил 
подорожание 
рыбы на кубани.

в прибрежных городах 
краснодарского края ев-
ропейский анчоус пред-
лагают по 600 рублей за 
килограмм. Местные уве-
ряют, что в прошлом году 
400 рублей за килограмм 
- это был «потолок» цены на 

хамсу. разницу объяснил 
один из главных поставщи-
ков хамсы на юге россии 
Юрий Атанов.

- сейчас речь идет о 
первой хамсе, она доро-
гая, потому что ее мало. 
Я как рыбодобытчик под-
нял оптовые цены на 40%, 
несколько дней сдавал по 
250 рублей, сейчас сни-
зил до 200 рублей, позже 
стоимость будет еще ни-

же. При этом в магазинах 
и на рынках розничная це-
на доходит до 600 рублей. 
Причины повышения стои-
мости - катастрофическое 
сокращение запасов рыбы. 
Объемы хамсы с 400 тысяч 
тонн сократились до 100 
тысяч тонн - в четыре ра-
за. раньше в день ловили 
по 40 тонн, а сегодня ко-
рабли привозят 3-5 тонн в 
день. При таком сокраще-

нии рыбных запасов расход 
топлива остается прежним 
- 1,5-2 куба. Также огром-
ные расходы на налоги, 
топливо, запчасти, и вы-
росли зарплаты, - пояснил 
председатель ассоциации 
рыбопромышленников Юга 
и северного кавказа Юрий 
атанов.

Поставщик отметил, что 
рыбу стало добывать не-
выгодно, корабли уходят 
с рынка.

- Десять лет назад в кра-
снодарском крае насчиты-
валось более 30 судов, 
в крыму - 43. сегодня в 
каждом из регионов рабо-
тает по четыре корабля. 
Более 50 кораблей ушли 
с рынка из-за того, что не-
выгодно содержать такие 
махины. Например, сейчас 
из-за сокращения запасов 
хамсы мы ее вылавлива-
ем всего два-три месяца. 
раньше осенью могли выйти 
на бычка или пиленгаса в 
азовское море, но их нет, 
ставриды тоже нет, а это 
компенсировало затраты. 
Меньше рыбы - больше про-

стой. Если раньше стоянка 
обходилась в 10-20 тысяч в 
месяц, то сейчас 200-300 
тысяч. сегодня простой 
флота около семи месяцев, 
три на ремонте, два - только 
на хамсе, - добавил атанов.

Повышение цен рыбодо-
бытчик считает обоснован-
ным и ожидаемым.

- Эта катастрофа ожи-
даема. и по повышению 
цен, и по снижению запа-
сов рыбы. Но если мы се-
годня не продадим рыбу по 
этой цене, мы завтра не бу-
дем существовать. сейчас 
ставится вопрос, будет ли 

флот или нет. Я предлагал 
на научно-промысловых со-
ветах остановить лов хотя 
бы на несколько лет для 
восстановления популя-
ции. Но пока эти варианты 
никто не рассматривает, - 
говорит Юрий атанов.

Повышаться стоимость 
хамсы не будет, уверяет 
поставщик, но и сильно 
низких цен на рыбу тоже 
ждать не стоит. Дешево 
можно купить только ры-
бу прошлогоднего вылова - 
мороженную или соленую. 
свежая хамса отличается 
плотностью и упругостью.В промышленных масштабах хамсы стали добывать в разы меньше.

«Золотая» рыбка в цене достигла 
600 рублей, но будет дешеветь.

Цены на хамсу поплыли вверх
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Сергей ПЕТРОВ

Мэр Сочи провел рабочий объезд 
Лазаревского района. Андрей Про-
шунин оценил строительство нового 
парка в селе Нижнее Учдере в пере-
улке Енисейском. Место для парко-
вой территории предложили местные 
жители, вместе с ними архитекторы 
подготовили проект, продумали так-
же его наполнение. 

Новая площадка войдет в единый 
комплекс с мемориалом памяти од-
носельчанам - участникам Великой 
Отечественной войны. Планируется, 
что парк станет новой точкой притя-
жения для сельчан, здесь будут про-
водить время семьи вместе с детьми. 

Далее глава города встретился с 
жителями Якорной Щели, где реа-
лизуются масштабные проекты по 
развитию коммунальной инфра-
структуры. В поселке живет более 
2 тысяч человек. Вопросы на встре-
че касались развития систем ЖКХ, 

ремонта дорог, установки уличного 
освещения, благоустройства тер-
риторий.

Люди дела

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

В мэрии Сочи 
обсудили меры 
поддержки 
участников СВО 
и их семей 

В течение двух лет адми-
нистрация Сочи занимается 
вопросами оказания помощи 
семьям участников СВО. Это 
происходит прежде всего в 
рамках Координационного 
совета. Финансовая помощь 
на сумму более 88 миллио-
нов рублей уже оказана всем 
обратившимся. Кроме того, 
оказывается всесторонняя 
поддержка по личным обра-
щениям членов семей участ-
ников. Это и проведение 
бесплатных юридических 
консультаций, бесплатная 
доставка различных товаров 
первой необходимости, выде-
ление путевок в санатории, 
помощь при производстве 
строительных и ремонтных 
работ, оказание содействия 
при обращении за платными 
медицинскими услугами. 

- У нас действует 11 мер 
поддержки семей мобилизо-
ванных и добровольцев, за 
каждой семьей закреплен ку-
ратор из числа сотрудников 
администрации города. Еже-
недельно в зону СВО отправ-
ляются гуманитарные грузы. 
Бойцы получают продукты пи-
тания, бытовую и строитель-
ную технику, предметы личной 
гигиены, одежду. Отправлено 
39 автомобилей повышенной 

проходимости. Делаем все от 
нас зависящее, чтобы защит-
ники Родины на передовой 
знали, что их семьи окружены 
вниманием и заботой, - сказа-
ла заместитель главы Сочи 
Елена Канюк.

Положительный отклик по-
лучила работа администрации 
города по выдаче абонемен-
тов на посещение культурно-
развлекательных мероприятий 
в рамках акции #МЫВМЕСТЕ, 
сертификатов на комплексное 
медицинское обследование 
для несовершеннолетних де-
тей участников СВО, пригла-
сительных билетов на посе-
щение культурно-массовых 
мероприятий в Сочинском 
цирке, Зимнем театре, раз-
личных ледовых шоу.

В этом году  
по нацпроекту 
«Безопасные 
качественные 
дороги» проведен 
ремонт переулка 
Придорожного, 
также по паспорту 
ТОС обновлена 
улица Главная.

Построены сети водоснаб-
жения в районе реки Шахе. 
Восстановлен магистраль-
ный водовод через реку 
Якорная Щель, поврежден-
ный оползнем.

Проведена реконструкция 
уличного освещения с заме-
ной опор и светильников на 
федеральной автодороге от 
АЗС до остановки «Салют» 
и на улице Ейской в районе 
домов № 2, 2б.

По просьбам жителей об-
устроены новая детская пло-
щадка с игровым комплек-
сом в районе дома № 10 на 
улице Череповецкой и зона 
воркаута для школы № 91. 
Выполнены работы по ком-
пенсационному озеленению, 
благоустроена аллея на Чере-
повецкой.

- В Лазаревском районе 
идет большая работа по раз-
витию коммунальной ин-
фраструктуры. К примеру, 
по президентской программе 
догазификации сейчас стро-
ятся новые сети в Якорной 
Щели. Это даст возможность 

подключиться жителям 150 
домов. Совместно с предпри-
ятиями и стратегическими 
партнерами действуем ком-
плексно - для наших жителей 
строим и обновляем объекты 
водо-, энерго- и газоснабже-
ния, - сказал глава Сочи Ан-
дрей Прошунин.

До конца года планирует-
ся реконструкция наружного 
освещения от улицы Ейской 
в сторону дома № 72/16 по 
улице Главной. В следующем 
году продолжатся работы 
по Главной от СОШ № 91 
до дома № 70/1 и по улице 
Череповецкой в районе до-
ма № 18.

Кроме того, на 2025-2026 
годы энергетиками запла-
нированы работы по рекон-
струкции воздушных линий 
общей протяженностью свы-
ше 20 километров.

В ближайшие пять лет 
запланированы ремонт во-
дозабора на реке Шахе и 
обновление участков маги-
стрального водовода протя-
женностью 15 километров. 
По региональной програм-
ме модернизации продол-
жается реализация проекта 
очистных сооружений в ми-
крорайоне Якорная Щель. 

Все обращения жителей 
микрорайона зафиксиро-
ваны и переданы в работу 
специалистам структурных 
подразделений администра-
ции.

Анна САФРОНОВА

Жители Сочи могут 
инициировать подачу 
тепла в многоквартирные 
дома раньше начала 
отопительного сезона. 

В Сочи отопительный сезон официально 
стартует 13 ноября. А в предгорных рай-
онах курорта - 1 ноября. А вот в школах, 
детских садах, больницах и других учре-
ждениях соцсферы батареи потеплеют 10 
ноября. Но если дети в учебных заведениях 
начнут замерзать, отопление могут вклю-
чить и раньше - по запросу руководителей 
организаций.

- На сегодня процесс подачи тепла уже 
запущен в 46 учреждениях социально-куль-
турной сферы, здравоохранения, образо-
вания. Пять заявок в стадии реализации, 
- сообщили в администрации Сочи. 

Но если жители многоэтажек Сочи мер-
знут и не хотят ждать начала отопительного 
сезона, они могут подать заявку теплови-
кам, и в их жилье досрочно заработают 
батареи. 

- Существует возможность досрочного 
подключения к теплоснабжению многок-
вартирных домов при выполнении опреде-
ленных требований. В доме должен быть 
установлен общедомовой прибор учета 
тепла, фиксирующий фактическое потре-
бление. Также дом должен быть готов к 
отопительному сезону, завершены испы-
тательные работы. Помимо этого, должна 
быть техническая возможность включить 
отопление в конкретном доме, без под-
ключения к отоплению целого квартала, 
- сообщает мэрия Сочи. - Если все усло-
вия выполнены, жители многоквартирных 
домов могут провести собрание жильцов и 
через управляющую компанию направить 
в теплоснабжающую организацию заявку 
на включение теплоснабжения дома до-
срочно. При этом следует учитывать, что 
техническим службам необходимо время, 
чтобы выйти на нормативные параметры 
теплоносителя, отрегулировать системы 
подачи и приема тепла. По нормам это 
должно быть приведено в соответствие с 
требованиями в течение пяти дней с момен-
та начала запуска теплоносителя.

К отопительному сезону в Сочи начали 
готовиться еще в апреле. За это время 
модернизирована часть коммуникаций. 

- А все гидравлические испытательные 
работы в отношении тепловых сетей мно-
гоквартирных домов завершены к середине 
сентября, управляющие компании получили 
паспорта готовности к отопительному се-
зону, - рассказал замглавы Сочи Петр 
Северов. - С начала отопительного периода 
начнет действовать горячая линия, организо-
ванная департаментом городского хозяйства 
администрации Сочи, куда жители смогут 
обратиться по вопросам отопления. 

Кстати, в Сочи средняя продолжитель-
ность отопительного периода за последние 
пять лет составляет 155 дней, что соответ-
ствует шести неполным месяцам.

КСТАТИ

Тепло - по заказу

Вопросы развития 
коммунальных сетей, 
ремонта дорог  
и благоустройства 
обсудили на встрече 
с жителями.

Водовод восстановлен, 
свет горит
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Помощь в тылу  
и на передовой

В Лазаревском районе 
обновляют объекты ЖКХ

Мэр Сочи Андрей Прошунин 
провел рабочий объезд. 

Коммунальщики 
подготовились 

к зиме.
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После заявления Владими-
ра Зеленского о том, что ему 
нужно ядерное оружие, во-
енный обозреватель «Комсо-
молки» вспомнил, как Киев 
упорно не хотел отдавать со-
ветские атомные ракеты.

А человек, лично разору-
жавший Украину в начале 
90-х, оценил, способна ли 
она воссоздать у себя ядер-
ный потенциал.

КИЕВСКИЕ 
НАПЕРСТОЧНИКИ

И вот здесь уместно вспом-
нить, что такие провокаци-
онные игрища Киева проя-
вились еще в то время, когда 
после развала СССР украин-
ские политики и генералы 
никак не хотели расставаться 
с вывозимым в Россию ядер-
ным оружием, оказавшимся 
на территории их страны. Им 
хотелось оставить «трохы для 
сэбэ».

Если Белоруссия и Казах-
стан согласились вернуть в 
Россию расположенные на 
их земле ракеты, то с самым 
большим скрипом ядерная 
дележка шла на Украине.

В руки Киева свалился тре-
тий в мире ядерный арсенал 
после США и России. И хоть 
сразу после отделения от 
СССР украинская Верховная 
рада объявила о безъядерном 
статусе страны, местные лов-
качи смекнули, что на этом 
можно неплохо заработать, 
и выставили в качестве ком-
пенсации счет - $2,8 млрд.

Расчет не сработал. Тогда 
украинские власти попы-
тались втихую подправить 
Договор о стратегических  
наступательных вооруже-
ниях. Эту махинацию аме-
риканцы разоблачили и так 
надавили на Украину, что 
она вернулась в изначаль-
ную версию договора и по-
клялась стать безъядерным 
государством.

На этом все выдохнули. Но 
рано. Даже после этого Киев 
продолжал хитрить.

Тогдашний Главком Объе-
диненных вооруженных сил 
СНГ маршал авиации Евге-
ний Шапошников рассказы-
вал:

- Леонид Кравчук (первый 
президент Украины. - Ред.) 
не торопился объявлять об 
этом официально. Более то-
го, он стремился выбить себе 
возможность командования 
Стратегическими ядерными 
силами до их полного выво-
да с территории Украины. А 
потом и вовсе пытался за-
претить движение послед-
них эшелонов с тактическим 
ядерным оружием. При-
шлось пойти на хитрость. 
Ядерное оружие никогда 
не вывозили самолетами. А 
мы это сделали. И послед-
ний эшелон вывели, когда 
Кравчук летел через океан 
на переговоры с президен-
том США.

КАК ХОТЕЛИ 
ПРИВАТИЗИРОВАТЬ… 
РАКЕТНУЮ АРМИЮ

Если перечислять все 
«ядерные хитрости», на ко-
торые шел Киев в то время, 
страниц «Комсомолки» не 
хватит. Например, мало кто 
сегодня знает, что ради обла-
дания атомным мечом укра-
инское руководство решило 
приватизировать целую… ра-
кетную армию!

Да-да, в апреле 1992 года 
Украина включила разме-
щенную на ее территории 
43-ю ракетную армию в со-
став своих Вооруженных сил. 
Хотя у них не было даже ко-
дов для запуска ракет. Как, 
впрочем, и достаточной ин-
фраструктуры для их содер-
жания и обслуживания. Но, 
как говорят, украинцы, «хай 
воно будэ».

Однако и этого Киеву по-
казалось мало. 11 декабря 
1992 года МИД Украины 
разослал всем посольствам 
меморандум, где ставили во-
прос о «праве собственности 
на все компоненты ядерных 

боеголовок, дислоцирован-
ных на ее территории». Тут 
главное слово «компонен-
ты». Про них в Договоре о 
нераспространении ядер-
ного оружия ни слова. Но и 
эта хитрость не прошла. А в 
Киеве еще долго с пылающи-
ми маслянистыми глазами 
продолжали подсчитывать 
упущенную выгоду: дескать, 
10 тонн плутония и 50 тонн 
высокообогащенного урана, 
содержавшихся только лишь 
в тактическом оружии, стои-
ли $10 млрд. Это же сколько 
бабла стырить можно было!

Во время «ядерного раз-
вода» с Украиной я служил 
в Минобороны России и 
частенько контактировал 
с офицерами нашего Ген-
штаба.

Они и сообщили мне об 
очередном ЧП на украин-
ских ядерных объектах.

Находящиеся там боепри-
пасы должны были вывезти 
в строго назначенные сроки, 
но никто не торопился. При 
этом их держали уже не на 
спецобъектах, а в обычных 
хранилищах, как мешки с 
картошкой! Причем на ма-
леньких площадях. Хотя они 
были не предусмотрены для 
этого. Тут же ядерная физи-

ка: изделий много, располо-
жены слишком тесно и без 
должной защиты. Вот они и 
начали «влиять» друг на дру-
га. Хорошо, что наши спецы 
вовремя спохватились…

МОЖЕТ ЛИ НЕЗАЛЕЖНАЯ 
СОЗДАТЬ ПОДОБНОЕ 
СЕЙЧАС?

Я разыскал человека, ко-
торый в начале 90-х участво-
вал в ядерном разоружении 
Украины. Полковник в от-
ставке Александр Заяц был 
старшим наблюдателем от 
Главного штаба Украины. 
Этот офицер много лет про-
служил «в обнимку с ядер-
ными бомбами» и изнутри 
знает возможности украин-
ской оборонки и науки по 
этой части. Я спросил у него:

- Может ли Украина сегодня 
создать ядерную бомбу?

Он ответил категорично:
- Нет. Там не осталось 

уже ни научной, ни про-
мышленной основы. Нет 
и системы обогащения. Об 
этом рассуждают только пер-
сонажи, которые просто не 
представляют себе, что это 
такое. Кстати, сегодня сто-
ит вспомнить, что «ядерная 
чесотка» мучила Киев еще во 
времена второго президента 
Украины Леонида Кучмы. Он 
на полном серьезе предлагал 
Верховной раде рассмотреть 
вопрос отказа от соблюдения 
Договора о нераспростра-
нении ядерного оружия. А 
бывший министр обороны 
Валерий Гелетей уже в недав-
ние годы даже шантажировал 
этим Запад: мол, или помо-
гайте нам додушить Донбасс, 
или мы будем делать «ядре-
ну» бомбу.

А вот как отвечали на тот 
же вопрос, который я задал 
полковнику Александру Зай-
цу, другие знающие люди.

«УДОВОЛЬСТВИЕ»  
НА $100 МИЛЛИАРДОВ
Виктор ЕСИН,  
генерал-полковник,  
экс-начальник Главного 
штаба Ракетных войск 
стратегического 
назначения:

- На Украине физиче-
ски отсутствует какая-либо 
материально-техническая 
база для воссоздания ядер-
ного статуса. Все в России. 
Киеву придется начинать с 
нуля, если он захочет создать 
ядерное оружие. И это удо-
вольствие обойдется казне 
в $100 - 150 млрд. Но Запад, 
поддерживающий Киев во 
всех начинаниях, к идее воз-
вращения Украиной ядерного 
статуса относится крайне от-
рицательно.

ПЛУТОНИЙ  
ИЗ ОТХОДОВ АЭС
Андрей ОЖАРОВСКИЙ, 
инженер-физик:

- Украина в ближайшее вре-
мя не сможет создать ядерное 
оружие, поскольку у нее нет 
для этого необходимых ре-
сурсов. Существует два вида 
ядерных взрывных устройств: 
на основе высокообогащен-
ного урана и на основе плуто-
ния. В первом случае нужны 
огромные заводы обогащения 
урана, их невозможно по-
строить за несколько недель 
и даже месяцев. Плутоний 
же действительно содержит-
ся в отработанном ядерном 
топливе с атомных электро-
станций. Во времена СССР 
на Украине было построено 
несколько АЭС. Теоретически 
я допускаю, что Киев может 
построить завод по извлече-
нию плутония из отработан-
ного ядерного топлива, но для 
этого потребуются огромные 
усилия и инвестиции, а так-
же много времени. Поэтому 
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Соглашение «О ликвидации ядерного оружия на Украине»  
подписали в январе 1994 года в Кремле на троих - 

 Билл Клинтон (США), Борис Ельцин (Россия) и Леонид Кравчук (Украина).

Киев сидел на атомных 
ракетах, как на мешках  

с картошкой, мечтая  
продать их за миллиарды 

долларов.

 Виктор БАРАНЕЦ,   

   полковник,    

   военный      

  обозреватель «КП»   

★★★★★ Юрий:
Я о таких фактах еще нигде не читал. Очевидец, западный журналист  

и морпех рассказывает, как американцы контролировали советский оборонный за-
вод в Воткинске. Сейчас это кажется фантастикой. Спасибо автору не только за 
уникальные факты, но и за надежду, которую дает эта книга: что бы ни случилось, 
люди могут договориться по самым сложным вопросам.

★★★★★ Мария:
Купила в подарок папе, он у меня большой любитель истории. Очень доволен, 

читал запоем. Говорит, что узнал много нового о том, как на самом 
деле протекала холодная война и как пытались ее закончить. Теперь 
просит подарить ему и другие исторические книги этого издательства.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва, ОГРН 
1027739295781 

Реклама, 16+

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах и на маркетплейсах.

    Исповедь в обнимку       с ядерной бомбой
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Взбунтовавшуюся  
116-ю бригаду теробороны, 
словно в ссылку, отправили 
на передовую под Курск.

Положение ВСУ становится все более 
плачевным, это нередко приводит к непод-
чинению и даже бунтам. Испанская El Pais 
написала: «116-я бригада территориаль-
ной обороны Украины, дислоцирующаяся 
под Курахово, подняла бунт, отказавшись 
выполнять приказы». Подробностей нет, 
но известно, что всю бригаду в наказание 
перебросили в Сумскую область, которая 
граничит с Курской. Именно из Сум идет 
вторжение на территорию России, источ-
ники в силовых структурах подтвердили, 
что военные 116-й бригады уже оказались 
на российской стороне.

В общем, из огня попали в полымя: по-
сле освобождения Угледара Курахово, где 
базировалась мятежная бригада, может 

стать ареной кровопролитных сражений. 
И бунт, скорее всего, связан с недостат-
ками укомплектования и снабжения этих 
и так деморализованных солдат. Известно 
ведь, что именно территориальную оборону 
первым делом бросают в бой - в ВСУ тер-
оборонщиков просто «приносят в жертву», 
чтобы вскрыть российские огневые точки и 
позиции орудий. А уже за ними идут кадро-
вые части и наемники.

Под Курском боевикам 116-й бригады то-
же придется несладко: российские войска 
продвигаются на всех участках, потери ВСУ 
уже превысили 25 тысяч человек. Может, 
стоит ждать нового бунта?

El Pais отмечает: восстание в Курахово - 
не что-то из ряда вон, подобное в ВСУ случа-
ется регулярно. Недавно в Угледаре боевики 
самовольно оставили позиции, хотя Киев 

приказывал держаться. Российские войска 
готовили в этом городе котел, но Зеленский 
был тогда в США со своим планом победы, 
сдача города могла еще больше опустить 
его в глазах Запада. Вот и приказали 72-й 
бригаде стоять в Угледаре до последнего. 
Однако сотни боевиков предпочли спасти 
свои жизни, наплевав на приказ.

- Во все времена во всех армиях непод-
чинение приказу - это серьезнейшее пре-
ступление, за которое во время боевых 
действий следует немедленное наказание 
вплоть до расстрела,  - говорит директор 
Центра военно-политических исследований, 
профессор МГИМО Алексей Подберез-
кин. - А человек на передовой всегда вы-
бирает между возможностью умереть сей-
час или позже. Раз люди идут на риск и не 
подчиняются приказу, значит, вероятность 

быть убитым на фронте еще выше, и иным 
способом избежать смерти они не могут. 
Во время таких бунтов есть два способа 
реагирования. Первый - это расстрелять 
на месте, что украинское командование 
регулярно и делает (иногда даже с приме-
нением тяжелой техники). И второй - это 
вывод части на переформирование. Подраз-
деление расформировывается, виновные 
наказываются, формируются новые части. 
Я думаю, 116-ю бригаду постигло второе.

По словам Алексея Подберезкина, не 
стоит думать, что бунты в ВСУ стали си-
стемой. Однако заметно, что это точно не 
разовое явление.

- Это видно по пленным,  - говорит он.  - 
Украинцы сдаются и небольшими группами, 
и повзводно, и ротами. Это, мне кажется, 
говорит о начале конца.

атомный шантаж

мне кажется, что сообщения 
о «быстро сделанной ядерной 
бомбе» нереалистичны.

ОТКУДА ЦЕНТРИФУГИ  
И РЕАКТОРЫ?
Геннадий СЕЛЕЗНЕВ, 
старший научный 
сотрудник Института 
ядерных исследований:

- Да, на Украине еще есть 
несколько предприятий и 
организаций, которые в свое 
время участвовали в совет-
ской ядерной программе. 
Например, Харьковский 
физико-технический инсти-
тут, Институт ядерных ис-
следований, Институт орга-
нической химии, Институт 
проблем безопасности АЭС в 
Чернобыле, Государственный 
научно-технический центр по 
ядерной и радиационной без-
опасности в Киеве и Институт 
физики конденсированных 
систем во Львове. Однако на 
данный момент их кадрово-
технологический потенциал 
стремится к нулю. Старые 
кад ры давно на пенсии, а «мо-
лодняку» до их уровня очень 
далеко.

Основа классического ядер-
ного оружия - обогащение 
урана в газовых центрифу-
гах или в уран-графитовых 
реакторах. Построить такие 
реакторы в неядерных госу-
дарствах почти невозможно - 
технологии засекречены, и 
никто из лучших друзей им их 
не продаст. Плюс это долгий 
процесс - с момента построй-
ки до выпуска оружейного 
урана уйдет минимум 15 лет.

А ЕСЛИ ЭТО  
«ГРЯЗНАЯ БОМБА»?

Для начала - что такое «гряз-
ная бомба»? Это взрывное 
устройство, которое приме-
няется не для уничтожения, 
например, военной инфра-
структуры, а для заражения 

территории и создания непри-
годных условий для прожива-
ния на ней.

Иными словами, это же-
лезный цилиндр, начинен-
ный радиоактивной заразой 
и взрывным устройством для 
ее разбрасывания. Может ли 
такое устройство появиться на 
Украине? Опять-таки, послу-
шаем знающих людей.

НАКРОЕТ ПОЛОВИНУ 
ЕВРОПЫ
Борис МАРЦИНКЕВИЧ, 
физик-теоретик:

- Единственное ядерное 
оружие, которое может быть 
у Киева, - это «грязная бом-
ба», примитивно собранная, 
скажем, из радиоактивных 
отходов в зоне Чернобыль-
ской АЭС или других, еще 
пока работающих хоть как-
то атомных станций. Но 
применение такого оружия 
опасно для самой Украины. 
Во-первых, потенциальный 
ответный удар может последо-
вать уже настоящей ядеркой. 
Во-вторых, ветер, который 
может сдуть опасные частицы 
в сторону Киева, Львова или 
Варшавы, Праги, Берлина, 
Бухареста. Роза ветров в по-
литике не разбирается. Ев-
ропа может вдоволь нагло-
таться радиоактивной пыли. 
К тому же там не останется 
ничего живого. Ведь грязная 
бомба и устроена так, чтобы 
последствия ее применения 
еще долго оставляли терри-
торию безжизненной.

ПОЛУРАСПАД  
ДЛИНОЮ В ЖИЗНЬ
Андрей ВОЙКОВ, 
сотрудник Института 
ядерной физики, 
кандидат технических 
наук:

- «Грязную бомбу» можно 
изготовить, образно говоря, 
«на коленке». Ведь радиоак-

тивные изотопы сейчас при-
меняются весьма широко: 
в промышленности и энер-
гетике, в медицине, в науке. 
Поэтому при желании добыть 
достаточное для изготовле-
ния боеприпаса количество 
радиоактивных веществ не 
составляет проблемы. Самая 
большая беда для людей - 
когда взрывается мощная 
«грязная бомба», специально 
предназначенная для макси-
мального загрязнения терри-
тории и превращения ее в по-
добие Чернобыльской зоны 
отчуждения. Разные радио-
активные изотопы имеют и 
разный период полураспада - 
от микросекунд до миллиар-
дов лет. Наиболее неприят-
ны те, полураспад которых 
происходит за годы - время, 
сравнимое с человеческой 
жизнью: его не пересидишь в 
бомбоубежище. А местность 
остается радиоактивно опас-
ной несколько десятилетий - 
поколения успеют смениться 
несколько раз, прежде чем 
в разрушенном городе (или 
просто на территории) снова 
можно будет работать и жить.

«Они сразу станут 
страной-изгоем»

Вы обратили внимание, как на «ядерные заявления» Владимира 
Зеленского реагируют западные политики и военные? Когда он го-
ворил об этом в Брюсселе на пресс-конференции с новым главарем 
НАТО Рютте, у последнего было такое выражение лица, будто он 
подавился осколочной гранатой. Ну а когда он отошел от шока, то 
замычал что-то невнятное. Некоторые политики НАТО, опасливо высу-
нувшие нос из своего американского намордника, робко заговорили 
об ультимативности требований Зеленского: «Или примете Украину 
в НАТО, или мы сделаем ядерную бомбу». Примитивнейший шантаж.

А мне вспоминаются слова Роуз Геттемюллер, бывшего зама 
госсекретаря США по вопросам контроля над вооружениями:

- При возобновлении ядерной программы Украину ждет судьба 
Ирана и КНДР  - статус страны-изгоя. Хочет ли Киев оказаться в 
такой компании? Уверена, что нет. Последствия этого для Украины 
станут просто катастрофическими.

Надо же. Иногда и такие люди говорят трезвоумные вещи.

Когда у микрофона полковник 
Баранец, страна может спать 

спокойно! «Военное ревю»  
в прямом эфире по будням  

в 16.00 и по выходным в 8.00

 ■ ПРОЧИТАНО В EL PAIS

Бунт в Курахово:

Cолдаты ВСУ отказываются подчиняться

Демонтаж межконтинентальной баллистической ракеты 
в 1996 году в Днепропетровске. Всего Украине досталось 

от СССР 176 таких ракет, 1700 ядерных боеголовок 
и 38 тяжелых бомбардировщиков, способных нести атомное 

оружие. В то время это был 3-й ядерный арсенал в мире. 

    Исповедь в обнимку       с ядерной бомбой

ВЗГЛЯД ИЗ-ЗА ОКЕАНА
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Отряду специального назначе-
ния БАРС-16 «Кубань» уже почти 
два с половиной года. Сейчас 
им командует казак Кубанско-
го казачьего войска Максим 
Шарин с позывным Аскет. Он в 
качестве добровольца около го-
да назад вступил в БАРС-16 «Ку-
бань». Спустя девять месяцев его 
назначили командиром отряда, а 
полгода до этого он исполнял обя-
занности заместителя командира.

Максим Шарин - профессио-
нальный военный, офицер рос-
сийских Вооруженных сил в от-
ставке. Наличие опыта сыграло 
решающую роль в назначении на 
должность командира.

Решение пойти на СВО пришло 
само собой. Семья Шарина его 
поддержала. У мужчины трое сы-
новей - старшему 22 года, сред-
нему - шестнадцать и младшему 
- шесть лет. 

- Ощущаю от своей семьи пол-

ную поддержку. Это очень цен-
но. Мы живем в цифровом веке, 
поэтому связаться с родными 
стало гораздо проще, уже не на-
до оправлять бумажные письма. 
Можно и сообщение, и видео за-
писать на мобильный, когда интер-
нет ловит, - сказал казак.

Относительно своего позывного 
Шарин рассказал, что пришел 
в отряд с другим позывным. Он 
должен быть у каждого. Однако 
тот позывной не прижился. Тогда 
казак подумал, что подойдет ему 
ближе, охарактеризует именно 
его. Тогда и пришло в голову сло-
во «аскет».

- Аскетичность в моем понима-
нии - это когда тебе достаточно 
того, что есть. Мне не надо что-то 
сверх того, что я уже имею. А что 
имею - это ценно, это здорово, и 
я считаю, что этого вполне доста-
точно, чтобы быть счастливым, 
- пояснил он.

СВОЙ ДЛЯ БОЙЦОВ
До вступления в БАРС-16 Мак-

сим не был казаком. Однако в 
отряде порядок такой, если ста-
новишься его частью, то прини-
маешь казачью присягу. Казачий 

уклад оказался близок Аскету. В 
отряде много потомственных ка-
заков, и для них служба - это долг 
Родине. Так учили их отцы и деды. 

- Если командование в отря-
де пользуется авторитетом, то 
у бойцов нет причин сомневать-
ся в приказах. Они понимают, 
что мы с ними бок о бок воюем 
и выросли из этих же окопов, а 
не с Луны свалились. В какие-то 
моменты с бойцами нужно быть 
своим, но в меру, чтобы это не бы-
ло воспринято за панибратство. 
Нужно понимать чаяния бойцов, 
знать, какие у них сложности по 
службе и помогать их решать. Но 
главное - всегда горой стоять за 
своих солдат. Тогда они ответят 
взаимностью, - сказал командир 
отряда.

Перед тем как попасть в отряд, 
доброволец проходит месячную 
подготовку в учебном центре. 
Курируют процесс опытные на-
ставники, имеющие боевой опыт. 
Будущий боец постигает азы во-
енной подготовки и получает ос-
новные навыки выживания.

- Есть задача освободить эту 
землю от фашистов. И все. Мы 
к этому так относимся. Сберечь 

жизнь солдату для командира на-
много важнее, чем увеличить ко-
личество убитых врагов. Победа в 
любом случае будет за нами. Мы 
же видим, что происходит в мире 
параллельно специальной воен-
ной операции. Как наши коман-
диры принимают решения и как 
это делают в других конфликтах, 
других странах. И мы себе в этом 
отдаем отчет. Но чтобы выжить, 
нужно серьезно защищаться, - 
пояснил Аскет.

Костяк отряда сформирован 
из парней с большим опытом и 
казаков, которые рвались в бой, 
добавил Максим Шарин. БАРС-16 
«Кубань» оказался в одной из са-
мых сложных точек конфликта на 
тот момент - Красном Лимане - и 
не ушел оттуда.

Бойцы держат этот уровень 
до сих пор и профессионально 
выполняют свои задачи. Кстати, 
отряд награжден тремя орденами.

С ВЕРОЙ В БОГА 
Максим Шарин называет себя 

православным человеком. При 
нем всегда крест и молитвослов.

- Молитвослов - это то, что точ-
но спасает, возвращает тебя в 
реальность, отрезвляет ум. На-
чинаешь понимать, что если все 
правильно делаешь, то, скорее 
всего, тебе и бояться нечего. И 
даже если это последний день, 
то так и должно быть. А если жи-
вой остался - значит, ты еще для 
чего-то нужен в этом мире. У нас 
есть отрядный священник, есть 
отдельная молельная комната. 
Батюшка также ездит по всем 
подразделениям с иконой, и мы 
сами волонтеров принимаем, кто 
с иконой приезжает. Казаки - они 
практически все православные, 
поэтому вера занимает большую 

часть нашей жизни. Может быть, 
не каждый открыто признается, 
но я уверен, что тема сакральной 
молитвы для наших бойцов - одна 
из самых важных, - сказал казак.

Максим Шарин поделился исто-
рией, как однажды ощутил Божью 
помощь. Он с бойцами попал под 
обстрел реактивной артиллерии. 
Интервалы между прилетами со-
ставляли порядка 10 секунд.

- И за это время произошло 
много всего: мы успели сесть в 
машину, поехать, правильно по-
вернуть именно там, где нужно. 
Когда на следующий день мы при-
ехали и поставили машину на том 
месте, где осколками от снарядов 
были выбиты стекла, то поняли, 
что основные поражающие эле-
менты нас не достали из-за бе-
тонного столба, за которым мы и 
стояли, и который принял на себя 
основную ударную волну. Если бы 
столба не было, если бы мы по-
вернули на долю секунды позже, 
то нас бы не было на свете. То 
есть, это такое стечение обстоя-
тельств, которое ни один человек 
в жизни не сможет просчитать. 
Это возможно только благодаря 
Божьему провидению, - считает 
командир БАРСа.

За неделю до этого случая в от-
ряд приехали волонтеры, которые 
привезли подарки к Новому году. 
Одна из женщин рассказала, что 
на Кубани семья делает ангелоч-
ков из простыней и передает их 
бойцам на передовой. Перед от-
правкой дети молятся Богу.

- И женщина нам подарила этих 
ангелочков. Возвращаясь в эти 
события: мы вышли из машины, 
и у каждого в кармане был этот 
ангелочек. Он и сейчас со мной, 
с тех времен я всегда ношу его с 
собой, - говорит Максим Шарин.

Масштаб личности 
меряется 
ответственностью.

До того как уйти в зону 
СВО, Максим Шарин зани-
мался общественной де-
ятельностью и работой с 
молодежью. В частности, 
он запустил проект, направ-
ленный на борьбу с пьян-
ством и распространением 
наркотиков. А также стоял 
у истоков проекта «Муж-
ской разговор». Его суть 
заключается в общении с 
молодыми людьми. Кроме 

того, казак выделил три ос-
новные ценности, которые 
считает важными для себя 
и для любого мужчины. 
Первая - ответственность. 
Чем больше он сможет ее 
взять, тем масштабнее его 
личность. Далее идет чест-
ность.

- За сказанное нужно 
отвечать. Если пообещал 
что-то сделать, то это надо 
сделать. Если же не полу-
чается, то следует честно 
в этом признаться. Своео-

бразный внутренний стер-
жень, - считает казак. - И 
третья ценность - доброта. 
Только она позволяет чело-
веку оставаться человеком 
и быть сильнее других. Мы 
это видели уже не раз. Вся 
история России основана 
на добре. Даже если взять 
былинный этнос, то все 
богатыри - добряки. Если 
взять в пример современ-
ный спорт, то посмотрите 
на Федора Емельяненко. 
Самый сильный человек в 

мире и при этом абсолют-
но добрый, я с ним лично 
знаком и могу подтвердить. 
Возьмите поколение вете-
ранов Великой Отечествен-
ной войны. Это люди самой 
сложной судьбы в истории. 
Но при этом самые добрые, 
которых я встречал. Вся си-
ла в доброте. Добрый чело-
век способен сделать то, 
на что не способен любой 
агрессор - быть духовно 
сильным. Дух доброго че-
ловека ничем не сломить.

ВАЖНО!

Главный навык мужчины

Командир отряда БАРС-16 «Кубань» Максим ШАРИН: 

А подарок 
от детей, тканевые 
ангелочки, 
защищает воинов 
в зоне СВО.

Главное - всегда горой 
стоять за своих солдат

Максим Шарин считает, что необходимо 
быть ответственным, честным и добрым.

В отряде нет причин сомневаться в приказах 
командира, если он пользуется авторитетом.

Для сослуживцев нужно быть своим, но в меру.
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Кирилл ФЕНИН

Шансы Трампа стать 
президентом США выросли.

Выборы президента США уже 
5 ноября, явного фаворита нет. 
Однако у республиканца Дональ-
да Трампа, считают часть поли-
тологов, шансы повысились. Его 
рейтинг растет и по всей стране, и 
в колеблющихся штатах. А вот де-
мократка Камала Харрис не смогла 
растянуть «медовый месяц» с из-
бирателями до выборов.

СОРОК ПЯТЫЙ ИДЕТ НА ОБГОН
Трамп обходил по опросам Джо 

Байдена до его замены на Харрис. 
Она привлекла деньги в предвы-
борный фонд и новых сторонни-
ков, Трамп оказался догоняющим.

Но за последние две недели 
 45-му президенту США удалось 
повысить рейтинг с 46,8% 

до 48,2%. А вот  показатели 
его соперницы останови-
лись на отметке в 49%.

«Шансы сейчас чуть вы-
ше у Трампа, но ненамно-
го. В Соединенных Штатах 
сложились примерно рав-
ные избирательные блоки, 
расколоть которые пока не 
получается», - объяснил 
«Комсомолке» политолог, 
доцент МГИМО Иван 
Лошкарев.

ПАРТИЙНЫЕ МАШИНЫ
Кандидат, даже получив 

большинство голосов по 
стране, может про играть - 
если соперник или сопер-
ница обеспечит себе поддержку 
более чем 270 выборщиков от всех 
штатов (из 538). Для этого нужно 
победить в так называемых коле-
блющихся штатах.

И здесь ситуация бла-
гоприятствует Трампу, 

который, по данным 
агрегатора опросов 

FiveThirtyEight, лиди-
рует во всех спорных 
штатах с небольшим 
перевесом. Если бы 
выборы прошли 
сейчас, он одер-

жал бы по-
беду, собрав 
312 голосов 
выборщиков.

П р е з и д е н т 
коммуникаци-
онного хол динга 
«Минченко кон-

салтинг» Евге-
ний Минченко допускает: 

«Исход выборов может ре-
шить  голосование даже в од-
ном штате. Скорее всего, в 
Пенсильвании. Именно там 
Трамп  раздавал на днях еду 
в «Макдоналдсе». Ключевой 
момент - работа партийных 

машин по обеспечению явки сво-
их избирателей. Уже побиты ре-
корды по объемам  досрочного и 
почтового голосования».

ДУМЫ В БОЛОТЕ
2% американцев, так называемое 

болото, пока не решили, за кого го-
лосовать. А 12% вроде как сделав-
ших выбор признаются: они могут 
передумать.

В попытке привлечь дополнитель-
ные голоса Харрис и Трамп занялись 
непривычными для себя делами: де-
мократка начала давать интервью, а 
миллиардер поработал в том самом 
«Макдоналдсе»: надев фартук, тряс 
лотком с картошкой фри.

«Камала Харрис сняла табу на об-
щение с прессой. Но есть проблемы. 
Во-первых, прослеживается ну пря-
мо категорический отказ отвечать на 
сложные вопросы. Во-вторых, замет-
на низкая скорость реакции, отсут-
ствие глубины личности и анализа. 
Да, видно, что ее тренируют, но ей 
не удается создать образ искреннего, 
органичного человека», - отмечает 
Евгений Минченко.

Главной проблемой обоих кан-
дидатов политолог Иван Лошкарев 
считает отсутствие новых идей: «Они 
соревнуются по принципу наимень-

шего зла: каждый хо-
чет внушить избира-
телям, что навредит 
меньше, чем сопер-
ник».

Вместо работы над 
содержанием поли-
тики накапливают 
«кровь» избиратель-
ной кампании - день-
ги. К началу октя-
бря, по данным The 
New York Times, 
штаб Харрис имел 
$346 млн, Трампа - 
$283 млн.

«Мы видим лишь 
небольшую часть 
агитационной кам-
пании. Кандидаты 
используют так на-
зываемую таргети-
рованную рекла-
му - клипы и статьи, 
которые вызывают 
интерес у конкрет-

ной группы американцев. Например, 
в Пенсильвании специально для ев-
рейских избирателей толкают тему, 
что Харрис - сторонница палестин-
цев. И наоборот, на сайтах, популяр-
ных у выходцев из арабских стран, 
рассказывают, что муж Харрис - ев-
рей. А потому она, мол, полностью 
поддерживает Израиль», - замечает 
Минченко.

«УЖАСНЫЙ ТИП»
В пользу победы Трампа говорит 

опыт. Вспомним, что показыва-
ли опросы перед выборами 2016 и 
2020 годов. Во время кампании-2016 
Хиллари Клинтон якобы опережала 
миллиардера ко второй половине 
октября в среднем на 6%. Однако 
Дональд победил Хиллари.

В 2020-м Байден обходил Трампа 
почти на 9%. Но по итогам разрыв в 
колеблющихся штатах оказался зна-
чительно меньше, чем предсказыва-
ли социологи: 1 - 2%.

Откуда берутся успокоительные 
для демократов предсказания? Аме-
риканские социологи отмечают: не-
которые избиратели просто боятся 
или стесняются сказать, что поддер-
живают этого «ужасного и опасного» 
типа. Но на участке отдают голос 
Трампу.

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО
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Фартук, картошка  
и фарта немножко

- Нет, 
я не галлюцинация, 
берите уже заказ.

ШУТКА  
ИЗ ИНТЕРНЕТА

30.10.2024В мире

Галина КОПЫЛОВА

Тело исчезнувшей 
больше месяца назад 
в Сочи экс-иконы 
бодимодификаций 
Кристины Рэй 
обнаружили 
в канализации. 

35-летняя Кристина Кожевнико-
ва, больше известная как Кристина 
Рэй, пропала в Сочи больше месяца 
назад - 28 сентября. Родственники 
сообщили в полицию, что дома девуш-
ка не появлялась несколько дней, а 
телефон - недоступен. Сначала была 
версия, что она могла находиться у 
друзей, но когда всех ее знакомых 
опросили, Кристину стали искать во-
лонтеры и весь город. 

В последнее время молодая жен-
щина жила и работала в Сочи в ин-
дустрии косметологии. В 22 года 
Кристина Кожевникова попала в 
Книгу рекордов Гиннесса как об-
ладательница самых больших губ 
России. Девушка неоднократно ме-
няла внешность - брилась наголо, 
прокалывала уши и нос, увеличивала 
губы. Но позже изменилась: она по-
пала на кастинг одного из ТВ-шоу по 
улучшению себя и получила полное 
преображение. 

Спустя больше месяца поисков 
девушку нашли. К сожалению, мерт-
вой. Кто и как обнаружил ее - неиз-
вестно. Но тело Кристины лежало 
в канализационном коллекторе в 
Хостинском районе Сочи. 

 - Теоретически это Кристина Рэй, 
совпадают все татуировки на ее те-

ле. Но достоверно информацию мо-
жет подтвердить только экспертиза, 
долго тело пролежало в воде, - сооб-
щил источник в правоохранительных 
органах Сочи. 

Кстати, в этом хостинском кана-

лизационном коллекторе тела уже 
находили ранее. Есть версия, что 
Кристина могла сама спуститься 
в этот коллектор в поисках чего-
то запрещенного, а в непогоду ее 
просто сбило с ног. Также рассма-

тривается и криминальный характер 
смерти. Точные данные могут пока-
зать только результаты экспертизы. 
Также силовики выясняют и то, как 
тело Кристины Рэй оказалось в ка-
нализационном коллекторе. 

Пропавшую модель 
нашли в коллекторе

Кристина Рэй была обладательницей самых больших губ в России (фото слева), 
но потом она их уменьшила (фото справа).
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Анна КУКАРЦЕВА

Согласно исследо-
ваниям НМИЦ пси-
хиатрии и наркологии 
им. В. П. Сербского, 
проведенным в 2017 - 
2022 гг. в реабилитаци-
онных центрах, более 
трети их пациентов на-
чали употреблять нар-
котики или алкоголь в 
возрасте до 14 лет.

- Главное стремление 
подростка - это сепара-
ция (отделение. - Ред.) 
от родителей и их ав-
торитета, становление 
независимым и само-
стоятельным челове-
ком, - рассказывает 
Руслан Исаев - врач- 
психиатр-нарколог, ру-
ководитель нар-
кологической и 
психиатриче-
ской клиники. - 
Именно в этот 
период жизни 
подростки мак-
симально уязви-
мы и подверже-
ны негативному 
влиянию. К со-
жалению, подростко-
вый бунт в его крайних 
формах может привести 
к развитию опаснейших 
зависимостей.

ОБЫЧНАЯ С ВИДУ 
ЗАЖИГАЛКА

Среди подростков в 
последнее время ста-
ло довольно популяр-
ным такое явление, как 
сниффинг - когда в ход 
идут бытовые аэрозоли.

- Этот вид токсико-
мании вызывает хро-
ническое отравление 
организма и формирует 

опаснейшую психиче-
скую и физическую за-
висимость, - объясняет 
Руслан Исаев. - При-
чем психическая зави-
симость в этом случае 
может развиться уже 
после 2 - 3 употребле-
ний. Подросток испы-
тывает непреодолимое 
желание испытать эй-

форию и гал-
люцинации еще 
раз. Поэтому 
доза повышает-
ся практически 
н е к о н т р о л и -
руемо  - в тече-
ние месяца она 
увеличивается в 
4 - 5 раз. Опас-
ность заклю-

чается в необратимом 
разрушении органи-
ческих структур моз-
га, нарушении работы 
легких, сердца, печени 
и почек. Во многих слу-
чаях сниффинг закан-
чивается трагически: 
дети могут умереть от 
удушья уже при первом 
употреблении.

По сравнению с други-
ми видами зависимого 
поведения токсикома-
ния имеет свои осо-
бенности. Во-первых, 
бытовые аэрозоли или 
зажигалки просто и ле-

гально можно достать. А 
у взрослых дезодорант в 
спрее не вызывает подо-
зрения.

Во-вторых, о самом 
существовании такой 
проблемы знают немно-
гие родители и педаго-
ги, еще меньше - о том, 
как вовремя распознать 
развитие зависимости у 
подростка.

ГОРЬКАЯ ПРАВДА
Существуют общие 

признаки, по которым 
можно распознать на-
чало употребления лю-
бых психоактивных ве-
ществ.

Например, очень яр-
кий симптом: подросток 
перестал справляться со 
своими основными зада-
чами. Начинает прогу-
ливать школьные заня-
тия, кружки, не может 
сесть за выполнение до-
машнего задания - все 
это приводит к быстро-
му снижению успевае-
мости. Ребенок пере-
стает выполнять свои 
обязанности по дому, 
не держит обещания, 
пренебрегает личной 
гигиеной.

Поводом насторо-
житься должны стать 
трудности в общении, 
коммуникации.

Подросток теряет 
интерес к общению с 
семьей, друзьями, од-
ноклассниками. По-
степенно теряются и 
адаптивные навыки. В 
итоге он замыкается на 
своей зависимости и 
полностью выпадает из 
социума.

Беспричинная (на пер-
вый взгляд) смена на-

строения - от гиперак-
тивности до апатии.

- Это связано непо-
средственно с периода-
ми употребления и воз-
держания (и связанного 
с этим болезненного 
состояния), - объясня-
ет Руслан Исаев. - На-
пример, на фоне при-
ема наркотика ребенок 
становится излишне ак-
тивным, неусидчивым, 
ему постоянно нужно 
производить какие-то 
действия. На фоне от-
мены, наоборот, всегда 
наблюдается снижен-
ное настроение, апа-
тия. Подросток стре-
мится к одиночеству, 
хочет избежать общения 
и каких-либо прямых 
разговоров - например, 
будет сидеть в телефо-
не, закрывшись в своей 
комнате.

Изменения внешнего 
вида. Происходит зна-
чительная потеря веса 
за непродолжительное 
время, лицо становится 
болезненным, осунув-
шимся, приобретает 
серый «пергаментный» 
цвет, появляются круги 
под глазами. В зависи-
мости от типа наркоти-
ков зрачки могут быть 

как расширенные, так 
и суженные.

Нарушения пищево-
го поведения и режима 
сна. Во время активного 
употребления сбивают-
ся естественные биоло-
гические ритмы, пропа-
дают аппетит и сон. На 
фоне отмены подросток 
может, наоборот, отсы-
паться длительное вре-
мя.

Необоснованные де-
нежные траты. Ребенок 
начинает чаще просить 
деньги и не может объ-
яснить, на что он по-
тратил предыдущие 
суммы. При этом нерв-
ничает, придумывает 
сомнительные исто-
рии. Или, наоборот, 
внезапно начал где-то 
«зарабатывать» само-
стоятельно.

Что делать  
в первую очередь?

Все специалисты - от психологов до наркологов - со-
ветуют в первую очередь попробовать поговорить с 
ребенком. Важно создать максимально безопасную 
и комфортную атмосферу, в которой ребенок смо-
жет поделиться своими чувствами и мыслями. Нужно 
предупредить ребенка, что сказанное им останется 
между вами, родители не станут названивать классной 
со словами: «Как вы могли проглядеть! Он явно от Ва-
сечкина нахватался!»

- Если в ходе разговора подозрения подтвердятся, ни 
в коем случае не стоит ругать ребенка или пытаться 
вызывать у него чувство вины, читать нотации, - гово-
рит психиатр-нарколог Руслан Исаев. - Это абсолютно 
бесполезно. Разговоры в таком ключе только рушат 
контакт и не дают никакой пользы для реального реше-
ния проблемы. Лучше постараться объяснить ребенку, 
что его зависимость - это болезнь, которую можно и 
нужно лечить совместными усилиями под руководством 
специалистов.

Если доверительная беседа не помогает, нужно сде-
лать все возможное, чтобы привести ребенка к психо-
логу, работающему с зависимостями. Руслан Исаев 
считает, что в крайнем случае стоит прибегнуть даже 
к обману. Психолог, специализирующийся на зависимо-
сти, знает, как объяснить, как уговорить, какие доводы 
привести. Как правило, даже «трудные» подростки со-
глашаются на лечение.

Обязательно окружите ребенка любовью и внимани-
ем, ведь именно ваша поддержка поможет на пути к 
выздоровлению.
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Мудрость родителя - искать и находить подход  
к взрослеющему ребенку.
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• Расширенные зрачки;
• отечность лица;
• покраснение и раздражение области 
рта, носа, слизистых верхних 
дыхательных путей;
• осиплость голоса, кашель;
• неустойчивость походки, 
невнятная речь;
• периодические тошнота и рвота;

КАК ПОНЯТЬ, ЧТО РЕБЕНОК -  
ЖЕРТВА СНИФФИНГА?

• неадекватное поведение, дурашливость, 
проявление агрессии, злость;
• обнаружение в личных вещах баллончиков, 
зажигалок, подозрительных бутылок и т. п.

Руслан 
Исаев.

Книга психолога Александры Чмуж «Ключи от детства»
★★★★★ Елена:
Я очень тревожная мама, и, конечно, мне досталась дочь-плакса! Сколько нервных кле-

ток потратила, пытаясь ее утешить. А благодаря книге стала лучше понимать ребенка, да 
и сама успокоилась.

★★★★★ Ольга:
Написано с огромным сочувствием к матери и детям, даны хорошие со-

веты, что делать в сложных случаях, - и никакой назидательности, никаких 
призывов к идеальности!

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах и на маркетплейсах
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Сниффинг - 
это не прозвище 
поросенка

Распознаем,  
не сидит ли  

ваш ребенок  
на «дури».

Советы по воспитанию, 
здоровью и развитию 

ребенка дают опытные 
психологи, педагоги 

и врачи в «Родительском вопросе» 
по воскресеньям в 11.00

91.0 FM
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Андрей АБРАМОВ

Маркетинговые 
приемчики шагнули 
вперед: стоит зайти 
на сайт, как покупателю 
тут же звонят 
коммивояжеры. А мы 
проверили с экспертом, 
действительно ли нас 
подслушивают гаджеты.

Делал ремонт дома и решил 
купить гардеробную систе-
му. Посидел на одном сайте, 
изучая полки. Проходит пол-
часа - звонок.

- Выбирали гардероб? Мо-
гу я вам помочь? - на линии 
была менеджер мебельного 
салона.

Я подивился, так как свой 
номер нигде не оставлял и 
звонить мне не просил. Но, 
думаю, мало ли…

Решил поэксперименти-
ровать. Кликал на объявле-
ния с гардеробными, кото-
рые стали у меня появляться 
в ленте новостей ВКонтак-
те. Проходило меньше часа, 
как мне звонила очередная  
продавщица.

А недавно готовил статью 
про недвижимость в столице: 
лазил по сайтам с объявлени-
ями, мониторил актуальные 
цены. И что бы вы думали: 
все следующие дни трезвони-
ли из риелторских агентств, 
услужливо предлагая подо-
брать вариант.

Одно дело спам, который 
сыплется в сообщениях и 
звонках, когда оставляешь 
где-то свой номер. Но чтобы 
посмотрел сайт, а тебе зво-
нят - хамство!

Как все происходит, объяс-
нил Максим Зимин, директор 
«Скрипка Диджитал» (ком-
пания как раз разрабатывает 
рекламные алгоритмы). Такие 
звонки - работа систем ретар-
гетинга. Этот инструмент не 
виден простому пользова-
телю. Он вшит в подкорку 
сайтов и сигнализирует ком-
пании: некий пользователь 
был на вашем сайте, а у нас в 
базе есть его телефон, звоните 
скорее, пока теплый.

- Номер телефона может 
быть получен из базы данных, 
если вы ранее оставляли его 
на сайтах или в приложениях. 
Эффективность таких звон-
ков варьируется, но многие 
компании продолжают их ис-
пользовать, считая, что вы-
года превышает возможный 
негатив от спам-звонка. На 
тысячу абонентов точно будет 
несколько продаж, - говорит 
эксперт.

Тут-то все и сошлось. 
ВКонтакте, где я смотрел 
рекламу, знает мой номер 
телефона. И вообще всех 
пользователей, кто там ре-
гистрируется. На сайтах бес-
платных объявлений та же 
система: если вы когда-то за-
водили там аккаунт, чтобы 
что-то продать, ваш номер 
слили. Но формально ника-
кого криминала тут нет. В со-
глашениях с платформами 

есть пункт, что пользователь 
идет на это добровольно.

Спам-перипетии натолкну-
ли на мысль, что надо про-
тестировать, как еще бизнес 
получает информацию о на-
ших интересах. Много мифов 
ходит про то, слушают ли нас 
колонки да пылесосы. И на-
сколько активно они пыта-
ются продать то, о чем под-
слушали.

Эксперимент проводил так. 
Запирался в пустой комнате 
поочередно с каждым устрой-
ством. И 15 минут говорил на 
какую-то конкретную тему. 
А чтобы избежать погрешно-
стей эксперимента, выбрал 
максимально далекую от себя 
сферу.

 УМНАЯ КОЛОНКА
При «Алисе» завел 

монолог про товары 
для сварки. Мол, вот бы мне 
новые электроды, защитную 
маску, резак для газосвар-
ки и пару мотков сварочной 
проволоки. Эффекта ника-
кого. Через пару дней повто-
рил эксперимент, но на этот 
раз напрямую спрашивал у 
голосовой помощницы, где 
купить в Москве товары для 
сварки, какую технологию 
лучше применять и т. д. Ре-
клама на эту тему все равно 
не начала показываться.

Комментарий Максима Зи-
мина. «Умные колонки, на-
пример Alexa (в России не 
распространена, работает в 
США и Европе. - Авт.), могут 
передавать данные для ре-
кламы. Это подтверждала са-
ма компания-производитель. 
В политике конфиденциаль-
ности создателей «Алисы» 
также указано, что сбор ин-
формации может использо-
ваться в рекламе (к слову, у 
колонки «Маруся» тоже). Но 

нет четких свидетельств, что 
компания это делает.

Микрофон таких колонок, 
а также смартфонов, если на 
них используют голосового 
помощника («Сири», «Окей, 
Гугл»), постоянно активен. 
Однако запись и обработка 
данных происходит только 
после того, как система рас-
познает команду активации. 
До этого момента аудиодан-
ные обычно не сохраняются и 
не отправляются на серверы».

 СМАРТФОН
Поочередно гово-

рил и с айфоном, и с 
«андроидом». Первому до-
сталась тема про товары для 
маскарада, второму - свечи 

зажигания для инжекторного 
движка. Но ничего не срабо-
тало. А вот когда я стал давать 
смартфонам команду найти в 
интернете такие товары, то, 
как ожидалось, после визита 
в поисковик реклама появи-
лась.

Комментарий. «Смартфо-
ны сами по себе нас не слу-
шают, а вот приложения на 
них могут. Когда вы их уста-
навливаете, они спрашива-
ют, разрешать ли доступ к 
микрофону. Интересно, что 
«Яндекс» еще пять лет назад 
зарегистрировал патент на 
разработку алгоритма, кото-
рый может определять дохо-
ды пользователей, выяснив, 
кем они работают. Для этого 

анализируется геолокация, 
звуки окружения с микро-
фона вашего устройства (на-
пример, звук стройки, гул 
дороги, офисные клацания 
по клавиатуре) и другие при-
ложения на вашем смартфо-
не. Однако компания тогда 
же сразу сказала, что не бу-
дет использовать эту разра-
ботку.

Компьютер вас тоже не про-
слушивает, но программы на 
нем, если у них есть доступ к 
микрофону, могут».

   ТЕЛЕВИЗОР
Современные мо-

дели ТВ - с интер-
нетом. И работают на базе 
операционной системы от 
Google или каких-то фир-
менных (у Samsung есть своя, 
у LG - своя и т. д.). Микро-
фоны почти у всех теликов 
есть, чтобы понимать голо-
совые команды. Пришлось 
поиграть в Сергея Белякова 
из «Нашей Раши», который 
очень любил оппонировать 
телевизору. Старательно при-
влекал внимание визави сво-
ими чаяниями о беседке на 
дачу. И вообще хорошо бы 
с качелями и мангалом. Но 
и тут даже спустя пять дней 
после эксперимента никакой 
рекламы мне не показали.

Комментарий. «В принципе 
информацию о пользовате-
ле может передавать любое 
устройство с микрофоном, 
функцией геолокации. Дат-
чик для сбора информации 
можно встроить даже в обыч-
ную лампочку. Но делают ли 
они это? Массово нет. Слиш-
ком много информации при-
шлось бы обрабатывать. Хотя 
вполне вероятно, что в неда-
леком будущем умные холо-
дильники станут анализиро-
вать информацию о продуктах 
внутри. Чтобы не только на-
поминать вам, что кончилось 
молоко, но и передавать про-
давцам информацию.

   ПРИЛОЖЕНИЕ  
БАНКА
С ним я не разговари-

вал. Но слышал от товарищей 
истории в духе: я купил зерно-
вой кофе, а мне в интернете 
рекламируются кофемашины. 
Посмотрел, что я покупал за 
последние дни, может быть, 
будут какие-то параллели с 
рекламой, что увижу в интер-
нете. Увы, и тут меня обдели-
ли. Зато точно могу сказать, 
что банки внутри своих при-
ложений используют наши 
траты для своей рекламы. 
Например, когда покупаешь 
авиабилет, может прийти 
предложение взять страхов-
ку путешественника. Если со-
вершаешь крупную покупку, 
то чаще агитируют за кредит.

Комментарий. «Банковские 
приложения действительно 
могут использовать историю 
покупок для формирования 
предложений. Это проис-
ходит в рамках собственных 
продуктов банка и обычно 
требует согласия клиента».

Эксперимент «КП»

Говорите громче,  
вас прослушивают
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даМожно задать автоматическое удаление (например, раз в месяц) 
или стереть все данные разом. Другое дело, что проверить, 
действительно ли информация удалена, вы вряд ли сможете. 
В некоторых сервисах в принципе невозможно посмотреть свой 
цифровой след. Например, в крупных российских соцсетях. 
Они для рекламщиков - самый крутой источник информации 
о вас: какие группы смотрите, ваш возраст и интересы ему 
под стать, наличие детей, питомцев и т. д. Используя соцсети, 
автоматически соглашаетесь, что эта информация перейдет 
для рекламных целей. Только полное удаление странички спасет. 
То же самое и с почтовыми сервисами.

ВОПРОС - 

РЕБРОМ

А МОЖНО ЛИ СТЕРЕТЬ 
СВОЙ ЦИФРОВОЙ 
СЛЕД?

- Если пользуетесь интернетом 
и современными гаджетами, то полностью 
избежать передачи информации о своих 
интересах практически невозможно. 

Можно ограничить доступ приложений 
к микрофону и геолокации, использовать 
режим инкогнито в браузере, но это лишь 
снизит объем собираемых данных. А если вы 
сбежите в лес, чтобы больше никому 
не передавать данные, то про вас обязательно 
напишут в интернете что-то вроде 
«сумасшедший живет в чаще и отвергает 
технологии», - отвечает Зимин.

У компаний также можно запросить информацию о себе, которую они собрали, 
и потребовать ее удаления. Увы, сделать это непросто. Например, если зайти 
в свой аккаунт Google , увидите, что там сохраняется вся история просмотра 
роликов с YouTube, ваши маршруты (если на телефоне включена геолокация), 
поисковые запросы.
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Во дворе этого кон-
структивистского здания-
гармошки в Замоскворечье 
проходили съемки не-
скольких сцен из фильма. 
Именно здесь по сюжету 
жил Шурик, придумавший 
машину времени. В кадр 
попал только необычный 
фасад дома. Построенная 
в 1971 году многоэтажка 
поначалу не понравилась 
многим москвичам из-за 
своего разухабистого 
вида. Панели словно пу-
стились в пляс. А после 
выхода кинокомедии дом 
стал настоящей звездой 
экскурсий по столице.

Из предложений 

по аренде: однушка 37  - 
39 кв. м  - от 95 тыс. руб. 
в месяц. 

Где находится: ст. м. 
«Новокузнецкая», Ново-
кузнецкая ул., 13, стр. 1.

Сталинская высотка на 
площади Восстания (те-
перь - Кудринская), неда-
леко от Московского зоо-
парка, стала местом, где 
по фильму жили родствен-
ники Катерины - профес-
сор Тихомиров с женой. 
Именно сюда переезжают 
присмотреть за кварти-
рой две подружки - Катя 
и Люда, которые затем 
превращаются в «доче-
рей профессора Тихоми-
рова». 

В советские годы дом 
был заселен работниками 
авиационной промышлен-
ности, представителями 
партийной номенклатуры, 
академиками, известными 
спортсменами и звездами 
кино. Среди них, например, 
народные артисты СССР 
Элина Быстрицкая и 
Евгений Весник.

Из предложений по 
аренде: двушка 55 кв. м - 
200 тыс. руб. в месяц. Не-
которые квартиры в доме 

могут сдавать посуточно.
Где находится: ст. м. 

«Баррикадная», Кудрин-
ская пл., 1.

Вот это

Светлана ВОЛКОВА

В каком жилье  
из любимых фильмов 
можно временно 
поселиться в Москве.

Желающие могут пожить 
в столице, как герои извест-
ных фильмов. В засветив-
шихся в кино столичных 
домах можно снять кварти-
ру и почувствовать себя, на-
пример, Надей из «Иронии 
судьбы...» или Шуриком из 
комедии «Иван Василье-
вич меняет профессию». 
Предложения по аренде в 
этих зданиях периодически 
появляются на интернет-
сер ви  сах недвижимости. 
Квадратные метры сдают-
ся чаще всего минимум на 
месяц или более длитель-
ный срок. Иногда - на не-
сколько дней, например, на 
выходные или праздники.

Рассказываем, где в сто-
лице поселиться на кинош-
ной жилплощади.

Лисы, лоси, зайцы, 
бобры: какими 
животными можно 
полюбоваться  
в парках Москвы
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Начальник статистического учреждения Людмила 
Прокофьевна Калугина жила в кирпичной 12-этажке 
в районе Арбата в центре столицы. Построенный в 
1974 году по индивидуальному проекту дом на Боль-
шой Никитской улице сразу стал престижным местом 
жительства советской номенклатуры. У Мымры, как за 
глаза называли ее подчиненные, квартира выходила 
окнами во двор. На фасаде дома до сих пор сохрани-
лись знакомые по фильму желтые панели с крупной 
перфорацией.

Из предложений по аренде: двушка 65  кв.  м  - 
180 тыс. руб. в месяц. Или 4-комнатная квартира  - 
12 900 руб. в сутки.

Где находится: ст. м. «Баррикадная», Большая Ни-
китская ул., 43.

«Иван Васильевич меняет профессию»:
Хоромы-то тесные

«Москва слезам не верит»:
Контингент железный

 «Служебный роман»:
В гостях у Калугиной
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В доме в стиле сталинского ампира рядом со Смоленским метромостом жил 
продавец Дима Семицветов, толкающий из-под прилавка дефицит. Как раз около 
моста стоял по сюжету гараж, в котором хранился автомобиль Димы. До начала 
2000-х годов там в самом деле находились гаражи жителей дома. Веселая компания 
гостей Димы вываливалась на улицу из 8-го подъезда. По этим кадрам современ-
ные жильцы восстанавлива-
ли исторические двери на 
входе в холл первого эта-
жа. Из окон этого здания 
сейчас открываются краси-
вые виды на Москву-реку, 
сталинские высотки и небо-
скребы Сити, «Белый дом».

Из предложений по арен-
де: трешка 125  кв.  м  - 
250 тыс. руб. в месяц. 

Где находится: ст. м. 
«Смоленская», Смолен-
ская наб., 2А. 

Знаменитая 3-я улица Строителей в городе на 
Неве на самом деле снималась на 
юго-западе Москвы. Дом, где лю-
битель предновогодних походов в 
баню Женя Лукашин жил со своей 
мамой, находится по адресу: про-
спект Вернадского, 125. На нем 
даже установили мемориальную 
металлическую табличку в виде 
портфеля с веником. Этот памятный 
знак над дверью углового подъезда 
уже несколько раз уносили ванда-
лы. А по соседству на том же про-
спекте режиссер Эльдар Рязанов 
выбрал для съемок ленинградский 
дом Нади.

Из предложений по аренде: двуш-
ка 54 кв. м - 80 тыс. руб. в месяц.

Где находится: ст.  м. «Юго-
Западная», пр-т Вернадского, 113 
и 125.

В сталинской высотке на Котельнической набережной жила по сюжету 
певица Ирина Салтыкова, сыгравшая в фильме саму себя. К ней сюда 
приходил на свидание Данила Багров. Эти кадры снимали в реальной 
квартире Салтыковой в доме на набережной. Режиссеру Алексею 
Балабанову пришлось уговаривать певицу превратить только что отре-
монтированное гнездышко в съемочную площадку. Потом Ирина почти 
двадцать лет не меняла раритетные интерьеры.

Кстати, дом и в прошлые времена заселяли знаменитостями. Например, 
в нем жили актрисы Фаина Раневская и Клара Лучко, поэты Андрей 
Вознесенский и Никита Богословский.

Из предложений 
по аренде: двушка 
67 кв. м - 160 тыс. руб. 
в месяц. Или квартира-
студия 20  кв.  м  - 
5500 руб. в сутки.

Где находится: ст. м. 
«Таганская», Котельни-
ческая наб., 1/15.

Построенный Щусевым в 
30-х годах в центре Москвы 
полукруглый монументальный 
жилой корпус известен как 
Дом архитекторов. Поначалу 
в него и заселяли в основном 
столичных архитекторов. По 
сюжету здесь жила золовка 
приехавшей из деревни в сто-
лицу Нюры, которую сыграла 
Татьяна Доронина. Сюда 
привез Нюру таксист Саша в 
исполнении Олега Ефремо-
ва. А кафе «Три тополя» во 
дворе дома соорудили только 
на время съемок фильма.

Из предложений по аренде: 
трешка 62 кв. м - 210 тыс. руб. 
в месяц. 

Где находится: ст. м. «Ки-
евская», Ростовская наб., 5.
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Дом Мымры и сталинка дочерей       профессора Тихомирова

«Ирония судьбы,  
или С легким паром!»:
Это город Ленинград

«Три тополя на Плющихе»:
Из деревни - в столицу

«Берегись автомобиля»:
Прокати нас, Дима!

«Брат-2»:
Звездные кадры

кино!
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Как защититься  
от разгулявшейся 
пневмонии.

Заболеваемость пнев-
монией в России растет 
с середины октября. Но-
вость об этом распро-
странилась со ссылкой 
на Роспотребнадзор. 
Причем речь идет не о 
более понятной стреп-
тококковой пневмонии, 
а о той, где воспале-
ние легких вызывается 
бактериями микоплаз-
мы. В Екатеринбурге 

29 школ перешли на 
дистанционный фор-
мат обучения. В пяти 
школах Пскова ввели 
карантин из-за роста 
заболеваемости ОРВИ  
и пневмонией. В Том-
ской области заре-

гистрирована почти 
тысяча случаев пнев-
монии, в Вологодской 
области - 280 случаев 
внебольничных пнев-
моний. В Ижевске за 
неделю, с 7 по 13 октя-
бря, - 510 случаев. Как 
распознать микоплаз-
менную пневмонию? 
Как обезопасить себя 
от болезни и можно ли 
сделать прививку? На 
вопросы «Комсомол-
ки» ответил Владимир 
Бекетов, доцент Сече-
новского университета, 
кандидат медицинских 
наук, пульмонолог.

ПРИМЕТА ЭТОЙ 
ОСЕНИ

- Если посмотреть в 
санитарный бюллетень 
станций слежения за 
вирусами НИИ гриппа 
имени Смородинцева 
по России, то мы видим 
эпидемиологический 
подъем по многим ви-
русным респираторным 
болезням, в том числе и 
по COVID-19.

На это накладывается 
традиционный осенний 
подъем, связанный с 
пневмониями и брон-
хитами, - говорит Вла-
димир Бекетов.

При этом, если углу-
биться в причины пнев-
моний и бронхитов, в 
этом сезоне больше, чем 
обычно, вызванных бак-
териями микоплазмы. 
Обычно это 2 - 15%, а 
осенью-2024, по разным 
данным, доходит до 50%.

«НЕМАЯ» ХВОРЬ
Внебольничную ми-

коплазменную пневмо-
нию (а она возникает 
именно вне больниц и 
вне домов престарелых, 
отсюда такое название) 
отличить от другой, 
более традиционной, 
например, стрепто-
кокковой или стафи-
лококковой инфекции, 
непросто.

- На ранних этапах, в 
первые 5 дней заболе-
вания, это практически 
невозможно, - говорит 
Владимир Бекетов. - 
Дело в том, что и при 

COVID-19, и при каком-
то другом варианте ви-
русного поражения, и 
при микоплазменной 
пневмонии хрипов лег-
ких может не быть.

Почему так? Дело в 
том, что микоплазмен-
ная пневмония вызыва-
ет необычное пораже-
ние легких.

Микоплазма уходит 
за стенку бронхов и за 
стенку альвеол в так на-
зываемую промежуточ-
ную ткань. Под ударом 
невоздухоносные части 
легких.

- Получается, что в 
минимальном объеме 
затрагиваются бронхи и 
альвеолы, и это делает 
эту пневмонию неред-
ко «немой», - говорит 
наш эксперт. - То есть, 
поставив стетоскоп на 
область грудной клетки, 
врач может не услышать 
значимых звуковых 
проявлений болезни. 
Так бывает при некото-
рых вирусах, и это очень 
сильно затрудняет диа-
гностику.

Второе, что осложня-
ет диагностику, - это то, 

что на микоплазму им-
мунитет отвечает ярким 
воспалением.

- Микоплазменная 
пневмония может дать 
осложнение и на серд-
це, и на почки, и на 
кишечник за счет им-
мунных механизмов и 
за счет интоксикации. 
И это не характерно для 
бактериальных пораже-
ний легких, поэтому ее 
можно спутать с вирус-
ными инфекциями либо 
с другими заболевания-
ми, - отмечает Влади-
мир Бекетов.

Третья сложность - 
нет специфических, 
четких и доступных на 
ранних этапах болезни 
тестов, которые могли 
бы быстро показать, что 
это именно микоплаз-
менное поражение.

Внебольничная мико-
плазменная пневмония 
лечится антибиотиками. 
Однако воздействуют на 
нее далеко не все. Та-
блетки должен назна-
чать врач. Самолечение 
в случае пневмонии аб-
солютно недопустимо и 
смертельно опасно.

Здоровье

ВОПРОС - РЕБРОМ

Поможет ли вакцинация?
- Стабильной, широко распространенной и эффективной вакцины против микоплаз-

менной инфекции не было создано. Если говорить о том, какие вакцины актуальны на 
текущий момент для профилактики поражений легких и органов дыхания, то это ежегод-
ная вакцинация от гриппа, - говорит Владимир Бекетов. - Детям, людям старше 60 лет и 
тем, у кого есть хронические заболевания, раз в 10 лет рекомендуется делать прививку 
от пневмококка. Напомню, что стрептококковая пневмония, или пневмококк, - это тоже 
бактерия, вызывающая внебольничную пневмонию. Да, не такую тяжелую, возможно, 
как микоплазменная пневмония, но прививка пневмококковой вакцины помогает умень-
шить риски возникновения сочетанной инфекции. Было бы плохо заболеть, например, 
одновременно и пневмококковой пневмонией, и микоплазменной.
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Самолечение при пневмонии недопустимо, это даже кошке понятно.

Нелегкое воспаление

Владимир Бекетов.
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Повышать иммунные силы организма: высыпаться, 
не перетруждаться и стараться не переохлаждаться!
Снизить уровень стресса в жизни. Учиться преодолевать 
его с помощью адекватных методов. Антистрессового 
дыхания, например. Посильной физнагрузки. Психотерапии.
Добавить в рацион фрукты и овощи, поддержку в виде 
витаминных комплексов. Здесь нет серьезных исследований, 
подтверждающих пользу документально, но все-таки, 
по наблюдениям медиков, дополнение рациона 
овощами и фруктами помогает укрепить 
защитные свойства организма.
Хорошенько мыть руки, при необходимости использовать 
санитайзеры. Носить респиратор или маску в общественном 
месте, если вокруг много чихающих и кашляющих.

Микоплазменная 
пневмония чаще 

встречается у детей, 
подростков 

и людей до 50 лет.

ЗНАЙ

КАК СЕБЯ 
ОБЕЗОПАСИТЬ?

1

2

3

5

6

7

4

Микоплазма чувствительна к перепаду pH, а значит, 
ее истребят антисептики, та же перекись водорода, 
например. Протирайте дверные ручки, мобильные 
телефоны, чтобы не подцепить заразу.
Увлажнение воздуха. Если воздух достаточно влажный, 
до 40 - 50%, и есть увлажнитель, вода в котором регулярно 
меняется, то в такой среде передача инфекции 
осуществляется хуже. Ну и сама бактерия 
не особо хорошо в ней живет.

Если речь идет об офисах, то поможет использование 
УФ-рециркуляторов закрытого типа из двух-трех ламп. 
Важно, чтобы это был закрытый тип прибора, чтобы 
не вызывать повреждения кожи, органов зрения при контакте 
с излучением ультрафиолетовой лампы. Микоплазма 
очень хорошо поддается этой мере профилактики.
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Мода на ковбойский стиль не проходит уже который сезон. Осо-
бой популярностью все так же пользуются казаки, ставшие своего 
рода обувной базой в это время года. И второй вариант, который 
обожают фешен-блогеры и звезды во всем мире, это так называе-
мые чопперы. Грубые сапоги с прямоугольными носами пришли 
к нам от американских байкеров. Именно в таких ботинках они 

колесили по трассам. По собственному опыту могу заверить, что 
это максимально удобная обувь.

На стиле

Какая обувь для осени сейчас 
в тренде и с чем ее сочетать.

Марго
Подруга Филип-

па Киркорова (они 
всюду появляются 
вместе) демонстриру-
ет как раз чопперы. 
Такие ботинки часто 
имеют множество ре-
мешков. Трендовую 
обувь певица Марго 
сочетает с лонгсливом 
на молнии и шортами-
велосипедками, в таком виде она отправ-
ляется в студию звукозаписи. Холодной 

осенью велосипедки лучше за-
менить на практичную 

юбку-шорты и доба-
вить плотные колготки. Кстати, можно 
и цветные, например бордовые.

Полина 
Диброва

Полина собрала яркий образ 
с актуальными казаками. Ков-

бойскую обувь молодая супруга 
Дмитрия Диброва сочетает с 
эффектными брюками из латекса, 
которые подчеркнули красивые 
длинные ноги. Не зря же Поли-
на тренируется каждый день. 
Далее трендовый кардиган в 
полоску от любимого многими 
топ-блогерами бренда Miu Miu и 
белая рубашка. И завершающий 
штрих - кожаный берет. Получи-
лось интересно, с французским 
настроением.

Ксения  
Собчак

В своем образе Ксения сочетала 
сразу несколько трендов. Журналист-
ка и любительница модно приодеть-
ся уже обзавелась самой желанной 
сумкой сезона  - мягким багетом от 
Miu Miu (цена ~374 тыс. руб.). Плюс ак-

туальный обвес от того же 
бренда. Замечу, что сей-
час на основную сумку 
модно вешать еще и ее 

мини-версию.
К сумке Соб-
чак подо-
брала бо-
тильоны 
от не ме-

нее популярного 
бренда Loewe с 
оригинальным 
каблуком и го-
ленищем, ими-
тирующим пояс 
джинсов. И все 
это модное ве-
ликолепие звез-

да сочетает 
с рубашкой 
в полоску, 
бермудами 
и курткой-
тренчем.

Алена 
Водонаева

Алена решила раз-
бавить серые осен-
ние будни розовым 
образом. На один 
из показов в рамках 
Московской недели 
моды Водонаева при-
шла в твидовом удли-
ненном жакете в клетку, 
который скомбинировала 
с розовыми шортами. Ну 
и главный акцент обра-
за - ботфорты в оттенке 
Barbie на удобной тол-
стой подошве. Кстати, 
в этом сезоне розовый 
попал в список актуаль-
ных цветов, но только не 
кукольный его оттенок, а 
пастельный.

Сапожки 
из тюля

Дизайнеры дома моды 
Alexander McQueen креативят 
не хуже, чем придумщики в 
Balenciaga. Мы уже рассказы-
вали о ботильонах в виде ло-
шадиных копыт. А теперь вот 
нашли еще и сапожки из тюля 
за 148 тыс. руб. Интересно, 
что будет, если до них добе-
рется кот? Впрочем, рваный 

тюль всегда можно заменить 
мусорными пакетами - покупае-
те бежевые мешки и обматы-

ваете ими ноги. Цена вопроса - 
50 руб. Зато точно не промокнете в 

дождь. Чем не вариант на осень?
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Чоп, чоп, чопает Марго
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Валя Карнавал
Валя собрала почти хрестома-

тийный осенний образ. Тут вам 
и классический темно-бежевый 

тренч, и трикотажный лонгслив, и 
актуальная сумка из замши. Плюс 
самые модные очки сезона - узкие и 
с прозрачными линзами. Вот только 
ноги у Карнавал голые, а вместо са-
пог кеды. Ну, Валя была бы не Валя, 
если не показала хотя бы кусочек 
тела. А я советую осенью все же не 
забывать про колготки (но только ма-

товые, никакого блеска) и сапоги 
или лоферы. При желании можно 
добавить гольфы или носки.

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Лю
си

 Ч
еб

от
ин

ой
 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и

МОДА, СТОП!
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Образы звезд 
комментирует 
журналист «КП», 
стилист  
Ольга РОДИНА.
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Певица носит замшевые сапоги в ковбой-

ском стиле даже в жарком Дубае. Ими Лю-
ся дополняет образ с юбкой с камуфляж-
ным принтом и топом с бантиками - похожие 
носили в нулевых. Что ж, сейчас модно 
сочетать несочетаемое. К тому же дизайнеры 
дружно ностальгируют по былым временам, 
что находит отражение в коллекциях. Потому 
снова актуальны юбки с толстыми поясами, 
олимпийки, странноватые топики и т. д.
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Актуальные тенденции 
из мира моды, 
рекомендации 

по подбору гардероба 
и советы стилиста - 

в разделе «Женские 
секреты» на сайте  

KP.RU/WOMAN/MODA

30.10.2024
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Денис КОРСАКОВ

Кир Булычев писал о себе: «Я не 
собирался становиться писателем 
и сейчас не хочу им быть. Хотел я 
стать сначала художником, а потом 
палеонтологом. Я даже образование 
получил не по вкусу. Собирался в 
геолого-разведочный, а поступил на 
переводческий. При условии, что в 
аттестате зрелости было только две 
тройки - по тригонометрии и по ан-
глийскому...»

Чтобы проанализировать, как он 
все-таки превратился в писателя, Бу-
лычев написал нечто вроде автобио-
графии - короткую книгу «Как я стал 
фантастом». Но из нее не поймешь, 
как человек, который «не хочет быть 
писателем», сочинил не пару коротких 
повестей, а просто-таки чудовищное 
количество книг.

При упоминании Булычева все мгно-
венно вспоминают Алису Селезневу, 
«Тайну третьей планеты» и «Гостью 
из будущего», но, кроме историй про 
«девочку с Земли», он написал - точ-
нее, отстучал на пишущей машинке, 
к которой привык с юности - десят-
ки тысяч страниц. Циклы повестей о 
городах Великий Гусляр и Веревкин. 
Романы про Кору Орват, этакую по-
взрослевшую Алису (сама Алиса, по 
мнению Булычева, не должна была 
становиться взрослой девушкой и раз-
бираться с недетскими, в том числе 
сексуальными проблемами). Цикл 
«Река Хронос» про альтернативные 
варианты советской истории, который 
он сам называл своим главным про-
изведением и который остался недо-
писанным, хотя в него входит девять 
книг. Циклы про интергалактическую 
полицию, про доктора Павлыша, про 
Андрея Брюса (он состоит всего из 
двух книг, причем вторую, «Подзе-
мелье ведьм», Булычев считал неза-
конченной - зато в 1989-м она была 
довольно успешно экранизирована 
Юрием Морозом). Множество пове-
стей и рассказов, не примыкающих 
ни к каким циклам. Плюс колоссаль-
ное количество научно-популярной 
и исторической литературы, от био-
графии бирманского политического 
деятеля Аун Сана, вышедшей в серии 
«Жизнь замечательных людей», до 
сборников типа «Англия. Боги и ге-
рои» и «Пираты. Корсары. Рейдеры». 
Плюс еще множество переводов. Плюс 
статьи. Плюс сценарии. Плюс стихот-
ворения...

«СУДЬБА ВЕЛА МЕНЯ ЗА РУКУ»
На свет он появился в Москве, в род-

доме имени Грауэрмана на Арбате (где 
«в то время рождались все достойные 
граждане Москвы»). Отец считался 
слесарем, мать - работницей фабрики, 
хотя было «трудно придумать более 
лживую информацию»: на самом деле 
родители лишь выдавали себя за про-
летариев. Папа был из обедневшего 
дворянского рода, мама - дочкой пол-
ковника и воспитанницей Елизаветин-
ского института благородных девиц. 
Обоим удалось избежать репрессий и 
прожить довольно долго лишь каким-
то чудом (отец в начале 30-х, напри-
мер, работал прокурором в Саратове, 
однажды случайно узнал, что утром его 

собираются арестовать и, не дожидаясь 
этого, метнулся в Москву - только так 
и спасся).

Их сын Игорь Можейко (это настоя-
щее имя писателя) пережил войну, эва-
куацию, тяжелые сердечные болезни, 
которые едва не свели его в могилу. 
Читать он научился поздно, в восемь 
лет, зато потом поглощал книги запо-
ем. Александра Грина («Бегущую по 

волнам» он всю жизнь перечитывал 
раз в год), Луи Буссенара, Пьера Бенуа, 
Луи Жаколио, Александра Беляева, 
Сергея Беляева (из двух фантастов-
однофамильцев второго он ценил вы-
ше).

Конечно, читатель - это еще не пи-
сатель, но судьба «вела за руку» Игоря. 
Поступив на переводческий факультет, 
он наткнулся на рассказ Артура Клар-
ка «Пацифист», перевел вместе с дру-

гом на русский, и 
его опубликовали 
в журнале «Зна-
ние - сила» (а по-
том, как случай-
но выяснилось, 

еще и перепечатали в китайском жур-
нале под именами переводчиков, Иго-
ря Можейко и Леонида Седова). Потом 
была работа в Бирме (ныне страна на-
зывается Мьянмой) - Игорь был пере-
водчиком, а еще выполнял функции 
завхоза на строительстве объектов, 
«подаренных» СССР Бирме в обмен 
на поставки риса. В Янгоне он про-
водил долгие часы в магазинчике, где 
торговали английскими журналами и 
романами, в том числе фантастически-
ми (домой привез около тысячи книг, 
недоступных в СССР). Потом много 
писал о Бирме, печатался в «Вокруг 
света», где появился и первый рассказ, 
«постыдный», «склеенный из кусков 
казенного патриотизма»...

У «Вокруг света» было приложение - 
альманах «Искатель», где публикова-
лась фантастическая и приключенче-
ская проза. Однажды случилась драма: 
цензура выбросила из журнала пере-
водной рассказ, а иллюстрация к нему 
была вынесена на обложку. И эту обло-
жку уже напечатали тиражом 300 000. 
С горя решили выпить, и разгорячен-
ному Можейко пришло в голову озаре-
ние: он предложил коллегам сочинить 
за ночь по рассказу, который подходил 
бы под картинку («На обложке был на-
рисован стул. На стуле банка. В банке 
динозавр. На заднем плане, если не 
ошибаюсь, рыжая сопка»). В итоге рас-
сказ (о том, что динозавры не вымерли 
и обнаружены на Дальнем Востоке, 
только в сильно измельчавшем виде) 
написал один Можейко, и его поста-
вили в номер. Под псевдонимом - по-
тому что Игорь боялся, что в Институте 
востоковедения, где он работал, край-
не неодобрительно отнесутся к тому, 
что сотрудник балуется фантастикой. 
Псевдоним был придуман «в одну ми-
нуту»: Кир - от имени жены, Киры, а 
Булычева - девичья фамилия матери. 
«Может, дай мне побольше времени, 
создал бы что-то более изысканное. 
Но времени не было».

Булычев был уверен, что ни 
один фантаст в истории не смог 
предсказать будущее. Когда 
его просили делать прогнозы, с 
раздражением отвечал: «Мы не 
можем даже предсказать пого-
ду на послезавтра!» И добавлял: 
«Когда в Лондоне 130 лет назад 
решали, каким будет город через 
100 лет, решили единогласно, 
что он утонет по вторые этажи 
в конском навозе и погибнет, по-
тому что будет слишком много 
карет. Мы ничего не можем пред-
сказать». Когда же ему говори-
ли о сбывшихся пророчествах 
Жюля Верна, он отвечал, что тот 
был «интеллигентный человек, ко-
торый читал научно-популярную 

литературу. Очень был хорошо 
знаком со знаменитым воздухо-
плавателем Надаром, от него он 
получил информацию и придумал 
корабль Робура-завоевателя. 
Это все было написано, просто 
не все еще было построено! Но 
никому не приходит в голову по-
читать те научные журналы, ко-
торые читал Жюль Верн...»

И тем не менее в книгах Булы-
чева (как и в книгах его предше-
ственника Александра Беляева) 
можно найти много деталей из 
воображаемого будущего, кото-

рые в нашем мире стали реаль-
ностью. Беляев, стоит напом-
нить, описал в 20-е и 30-е годы 
мобильные телефоны, просмотр 
роликов и фильмов онлайн, ви-
деосвязь, искусственные хру-
сталики глаза и истребители-
беспилотники. А Булычев в 
одной только повести «Сто лет 
тому вперед» описывает умные 
часы типа Apple Watch (один пер-
сонаж носит «браслет, широкий, 
но без всяких изображений», на 
котором вдруг вспыхивают сло-
ва и цифры: «Время 10:12:36, t 

15C. Дождя не будет»), планше-
ты, роботов-уборщиков, косми-
ческий туризм, беспилотный го-
родской транспорт, океанариум 
в Москве, строения в километр 
высотой... В Саудовской Аравии 
сейчас строят небоскреб «Джид-
да тауэр», который должен быть 
закончен в 2028 году, - он вы-
сотой как раз в 1000 метров. 
Увы, писатель до всего этого не 
дожил.

А ведь до 2082 года, когда 
разворачивается действие булы-
чевской повести, еще много де-
сятилетий. Скорее всего, к тому 
моменту человечество научится 
делать и летающие автомобили. 
Если само доживет.

Предсказал умные часы 
и космический туризм
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Солидный мужчина с бородой и в кепке - и есть Кир Булычев.  
Иногда писатель играл небольшие роли в кино по своим сценариям.  

Это, например, сцена из фильма «Родимое пятно» (1986).

Ка
др

 и
з 

ф
мл

ьи
м

Алиса нового 
времени  

(Дарья Верещагина  
в фильме «Сто лет 

тому вперед»; 2024)...
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...и Алиса 
нашего 
детства 
(Наташа 
Гусева  

в сериале 
«Гостья  

из будущего»; 
1984).

Исполнилось 90 лет 
со дня рождения 

знаменитого 
советского писателя.                   Кир Булычев стал фантастом,  

глядя на динозавра в стеклянной банке
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Лучшие книги

1. «Последняя война» (1970)
2. «Девочка с Земли» (1972)
3. «Путешествие Алисы» (1974)
4. «Сто лет тому вперед» (1978)
5. «Поселок»  (1988)
6. «Война с лилипутами» (1992)
7. «Любимец» (1993)

30.10.2024 Юбилей
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

23 октября 1984 года генсек 
Константин Черненко на Пле-
нуме ЦК настоял на принятии 
самого масштабного проекта 
СССР - повороте сибирских рек 
вспять - в республики Средней 
Азии. Цель была благая - дать 
воду хлеборобам и хлопководам. 
Почему реки не потекли на юг? 
«КП» обратилась с этим вопро-
сом к экологу и историку.

БЕЗ АРАЛА
Экс-ми нистр охраны окру-

жающей сре-
ды и природных 
ресурсов РФ, 
член-кор рес пон-
дент РАН Виктор 
ДА НИ ЛОВ-ДА-
НИЛЬ ЯН был 
одним из пер-
вых критиков 
проекта.

- Что случилось бы с сибир-
скими реками?

- С Тоболом и Ишимом - 
ничего особого. Вода заби-
ралась из Оби ниже впадения 
Иртыша. Недалеко от Ханты-
Ман сийс ка планировали ис-
ток главного канала. Речь шла 
о 6% стока Оби. Это 27,2 ку-
бических километра в год. Их 
перебрасывали в Казахскую и 
Узбекскую ССР.

- Зачем нужен был поворот 
рек?

- Их хватило бы на мели-
орацию Узбекистана, Ка-
захстана, Оренбургской и  
Курганской областей. Плюс, 
возможно, Челябинской.

- Это спасло бы Аральское 
море?

- Разговоры об этом неком-
петентны. Воды хватило бы 
только на орошение и немно-
го на хозяйственно-питьевые 
нужды. А чтобы восстановить 
Арал - в него нужно было по-
давать 40 кубических киломе-
тров воды в год.

- Какие были риски? 
- Речь шла о затоплении па-

хотных земель. О том, что во-
дохранилища изменят флору, 
фауну, микроклимат. Уйдет 
рыба. Появятся солончаки и 
проблемы в устье Оби. Но все 
это осталось непроверенным. 
Из-за истории с уходящим 

Аральским морем люди боя-
лись, что переброска рек убьет 
другие экосистемы.

ПРОТЕСТ АКАДЕМИКОВ
- Группа академиков отпра-

вила Горбачеву письмо «О ка-
тастрофических последствиях 
переброски северных рек».

- Слово «катастрофические» 
было предположительным. В 
1986-м все работы прекра-
тились постановлением ЦК 
КПСС и Совмина, дальше ис-
следования не велись.

- Почему свернули работы?
- Для СССР это было не-

подъемным делом. 
- А сколько это стоило?
- Реальная стоимость проек-

та - 40 млрд долларов. Сегодня 
- не менее 500 млрд долларов. 
А затраты на проект в целом 
в два раз больше, чем на сам 
канал.

- Проект был рассчитан на 
сколько лет?

- На три пятилетки. Предпо-
лагалось еще и строительство 
АЭС. 

А ЧТО ЛУЖКОВ?
- Член-корреспондент РАН 

Алексей Яблоков и глава Ин-
ститута водных и экологиче-
ских проблем Юрий Винокуров 
требовали остановки проекта 
- Горбачев прислушался к ним?

- Кроме академиков, под-
ключился писатель Сергей За-
лыгин. А первая публикация с 
сомнениями в экологической 

безопасности проекта была 
моей, в 1984-м.

- Вам старшие товарищи не 
сказали, что рискованно идти 
поперек линии партии?

- Старшие товарищи пони-
мали, что дело это экономиче-
ски не ясное. А академики бы-
ли использованы Горбачевым, 
чтобы прикрыть проект. Он не 
мог сказать: не будем строить 
канал, потому что экономи-
ка не вытянет. Проще было 
заявить: послушали ученых и 
согласились - экологически 
опасно.

- Кто был последним защит-
ником проекта?

- Мэр Москвы Юрий Лужков 
начал отстаивать этот проект 
на рубеже 2000-х. За два месяца 
до смерти Лужкова мы встре-
тились с ним в итальянском 
ресторане в Москве. Полтора 
часа говорили, и я понял, что 
он не знает ничего про мои 
расчеты. Он говорил: это же 
дешево. А я - это очень дорого!

- Кто еще лоббировал пово-
рот рек?

- Глава Компартии Узбеки-
стана Шараф Рашидов. Есть 

мнение, что проект проталки-
вался именно узбекским лоб-
би - и наибольшие плюсы мог-
ла получить именно Узбекская 
ССР. А также министр мели-
орации и водного хозяйства 
СССР Николай Васильев. Он 
было категорически за проект. 

СТАЛИН ПОЛОЖИЛ  
В ДОЛГИЙ ЯЩИК

Кандидат исторических на-
ук, глава «Независимого исто-
рического общества» Ярослав 
ЛИСТОВ рассказал «КП» об 
отношении лидеров страны к 
повороту рек.

- Идею поворота рек пред-
лагали еще Сталину?

- Да, грандиозный про-
ект еще в 1948-м предложил 
академик Обручев. Но стра-
не тогда требовалось восста-
новление после войны. Не до 
переброски рек.

- Но были другие проекты 
преобразования природы, на 
которые Сталин дал добро?

- Да, от Волго-Донского 
канала и до системы лесо-
посадок. Но они давали бо-
лее быстрый эффект. А идею 

Обручева Сталин не отверг, а 
положил в долгий ящик - до 
момента, когда страна потя-
нет такие масштабы.

 - Отчего Хрущев, фанат под-
нятия целины в Казахстане, 
не вцепился в проект поворота 
рек?

- Надо учитывать стиль 
Хрущева - штурмовщина, 
быстрый результат. Ему то-
же предлагали поворот рек - 
но он показался слишком 
дорогим. Плюс долгий срок. 
А Хрущев хотел все быстро и 
сейчас. Целине тоже нужна 
была бы мелиорация. Но Ни-
кита Сергеевич не собирался 
ждать.

СЛЕД ЧЕРНЕНКО
- Почему на переброску рек 

решился только Черненко?
- Брежнев тоже привлекал 

экспертов. Они в 1970-е го-
ды подготовили ему 4 проекта 
на выбор. По одному из них 
создавалось даже Сибирское 
море! Его отвергли геологи - 
зачем нам затопление в нефте-
носном районе - Тюменском? 
А Брежнев в свои последние 
годы стал осторожен к доро-
гим проектам. Он просто не 
рискнул.

- А прибыль от переброски рек 
просчитывали?

- Да, Генплан рассчитал, 
какую отдачу ждать. За 25 лет 
государство получило бы при-
быль в размере одного трил-
лиона рублей!

- Андропов проектом не за-
нимался?

- Андропову было не до пе-
реброски рек.

- А Черненко зачем взялся?
- Он хотел оставить серьез-

ный след в истории. У него 
была идея срочного прорыва 
в экономике. И для Черненко 
поворот рек стал глобальным 
проектом, даже не союзного, а 
мирового уровня. Но его здо-
ровье не позволило это все ре-
ально запустить.

 ✓ Из-за снижения притока пресных вод соленость Северного Ле-
довитого океана выросла бы - это могло погубить часть животных и 
растений и сказалось бы на таянии льдов.

 ✓ Могла измениться плотность льда в Обской Губе, в Карском море, 
состояние вечной мерзлоты за Северным Уралом.

 ✓ Цепь новых водохранилищ затопила бы сотни тысяч гектаров 
лесных и сельхозугодий.

 ✓ На всем протяжении каналов могли подняться грунтовые воды с 
подтоплением поселков и дорог.

 ✓ В Оби под угрозой оказались бы ценные породы рыб, а вдоль 
каналов мог нарушиться состав флоры и фауны.

 ✓ Вдоль каналов в Казахстане и Узбекистане могло быть образо-
вание солончаков.

(Из письма группы академиков РАН  
генсеку Михаилу Горбачеву летом 1986-го.)
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Напоминанием об Аральском море остались только проржавевшие корабли у былых 
берегов и публикации о том, что Арал спасли бы сибирские реки. Нет, не спасли бы...

О ЧЕМ ПРЕДУПРЕЖДАЛИ ЭКОЛОГИ

40 лет назад Пленум 
ЦК КПСС одобрил  

проект века.
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А В ЭТО ВРЕМЯ Длина - судоходный канал Сибирь - Средняя Азия 
имел протяженность 2550 км

Ширина - 
130 - 180 м

Глубина - 
15 м

Направление - 
из Иртыша 
через центр 
Казахстана 
в Узбекистан.

Следующий этап - «Анти-Иртыш». Гидроузел 
из канала, регулирующего водохранилища
 и 10 насосных станций, воду Иртыша 
направляет по Тургайскому прогибу (ложбина 
в Казахстане) до Амударьи и Сырдарьи.

• Областям России - 
4,9 куб. км;
• Северному Казахстану - 
3,4 куб. км;
• На подпитку Сырдарьи 
и Амударьи - 16,3 куб. км;
• В том числе Узбекистану - 
10 куб. км.

Из рецензии 
Данилова-Данильяна 
на книгу Лужкова 
«Вода и мир».

КОМУ СКОЛЬКО 
ПРИШЛО БЫ ВОДЫ

Площадь орошаемых земель,
 которая могла быть 
дополнительно освоена:
• В областях России - 1,5 млн га;
• в Центральной Азии - 2,0 млн га.

Всего - 24,3 куб. км 
(нетто).
2,9 куб. км (12%) - потери.
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Единогласно решили -  
повернуть реки Сибири на юг

РОССИЯ

ТУРКМЕНИЯ

КАЗАХСТАН

УЗБЕКИСТАН

р. Иртыш

р. Сырдарья

р. Тобол

р. Обь

р. Иртыш

р. Амударья

Аральское
море

Оз. Балхаш

Ханты-Мансийск

Екатеринбург
Тобольск

Новосибирск

Караганда

Ашхабад Ташкент

Кзыл-Орда

Омск

Тургайская
долина

Маршрут
переброски
Оби 
в Среднюю 
Азию
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Каспийское
море
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Зятек, убей муху, они 
переносят заразу.

- Мама, угомонитесь, она 
вас не поднимет…

✱  ✱  ✱
Не обольщайся, она 

красится и одевается 
не ради тебя, а против 
других женщин.

✱  ✱  ✱
- А ты не пробовал по 

1000 рублей в заначку 
прятать?

- Пробовал. Нахожу.
✱  ✱  ✱

- Как дела, Боярский?
-  Пора-пора-по-

разному.
✱  ✱  ✱

- Я тебе кашу сварила, 
будешь?

- Буду, а из чего сварила?
- Из пельменей.

✱  ✱  ✱
Две подруги в соцсе-

тях:
- Привет! Как выход-

ные?
- Удались!
- Сама, тварь, уда-

лись!
✱  ✱  ✱

- Ой, мужчина, ой, прямо 
не знаю, не знаю, как вас 
отблагодарить.

- Знаете, знаете…
✱  ✱  ✱

Разговаривают две 
блондинки:

- Я сегодня тест на бе-
ременность сдала.

- Сложные вопросы 
были?

✱  ✱  ✱
Новый ужастик Стивена 

Кинга: «Остров Свекро-
вищ».

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Слава БАРЫШЕВА,  
30 лет,  

Москва: 
- Люблю прогулки на 
свежем воздухе. На 
данный момент мое 

хобби - это моделинг, 
именно в нем можно 
почувствовать себя 
абсолютно разной.  
Мама двоих детей 
и любящая жена.

Ев
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Сериал в картинках. 
7. Должность в правитель-
стве. 8. На кого охотятся по-
лицейские? 10. Кто помешан 
на пользе дела? 11. Звезда 
экрана, чье лицо Сальвадор 
Дали превратил в сюрреа-
листическую комнату. 13. 
Кто сторожит подсудимого? 
18. «... славных дел Петра 
мрачили мятежи и казни». 
19. Мудрый отпрыск киев-
ского князя Владимира Свя-
тославича и полоцкой княж-
ны Рогнеды Рогволодовны. 
20. Самый частый финал 
авантюры. 21. Какая наука 
изучает пчел? 22. «... нашей 
жизни столь бесспорна, что 
зря не мучайся, приятель». 
23. Минерал, уменьшающий 
жесткость воды. 24. Что в 
казане готовят?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Ударный ход назад в 
шашках. 2. «Рессора» в 
суставе. 3. Ролик со шля-
гером. 4. Шкипер из муль-
тфильма «Мадагаскар». 
5. Книжка перед телевизо-
ром. 6. Писатель Виктор 
Ардов для актера Алексея 
Баталова. 9. Механик пере-
ломов. 12. Криминальный 
босс из сериала «Чип и 
Дейл спешат на помощь». 
14. С чем работает герой 
Владимира Высоцкого 
из фильма «Вертикаль»? 
15. Чьи уравнения легли 
в основу электродинами-
ки? 16. Певец Алексей ... 
собирал бутылки, когда у 
родителей не было денег. 
17. Кисть в лоне православ-
ной церкви. 20. Заверше-
ние на спортивный лад.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Комикс. 7. Министр. 8. Бандит. 10. Прагматик. 11. 
Уэст. 13. Конвоир. 18. Начало. 19. Ярослав. 20. 
Фиаско. 21. Апиология. 22. Цель. 23. Глауконит. 
24. Плов. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каблук. 2. Мениск. 
3. Клип. 4. Пингвин. 5. Диван. 6. Отчим. 9. Трав-
матолог. 12. Толстопуз. 14. Рация. 15. Максвелл. 
16. Воробьев. 17. Кропило. 20. Финиш.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:
- Как 
интересно, 
наверное, 
встретить 
шикарную 
красотку 
с набережной  
в Сен-Тропе  
на московских 
улицах. В дни первого 
снега это особенно 
ностальгично. 

30.10.2024

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +16…+18 +11…+13
Майкоп +15…+17 +11…+13
Ейск +12…+14 +10…+12
Сочи +16…+18 +11…+13

Погода на завтра, 31 октября

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 56%
Ветер - 6 м/с, 
восточный
Восход - 07:01        
Заход - 17:13      
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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